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T. Monago 

Cada vez son más las pymes an-
daluzas que encuentran obstácu-
los para financiarse. 

Según el V Informe Financia-
ción de Pymes y Autónomos de An-
dalucía realizado por la Socie-
dad de Garantía Recíproca 
(SGR) Garántia y Abay Analistas 
Económicos y presentado este lu-
nes en Sevilla, solo el 26,1% de 
las que han pedido recursos eco-
nómicos a organismos ajenos en 
2023 (principalmente bancos) 
no han tenido ningún problema. 
El 72%, casi tres de cada cuatro, 
declara haber tenido dificulta-
des, un porcentaje que se se ha 
incrementado casi 10 puntos por-
centuales respecto a los 62,9% de 
2022, y nada menos que 36,9 
puntos en relación con el 35,1% 
que declaraba dificultades para 
conseguir recursos en 2021. 

Es decir, en dos años se ha do-
blado el número de pymes con di-
ficultades para financiarse, prin-
cipalmente por aumento del pre-
cio de la financiación (44,1%), 
pero también por la exigencia de 
garantías (28,5%) y por la in-
comprensión del modelo de ne-
gocio por parte de las entidades 
financieras (15,1%), aspecto es-
te último que tiene que ver con la 
irrupción de nuevos modelos de 
negocio en los últimos años. En el 

caso del acceso a créditos banca-
rios, aumentan las pymes que 
perciben que han incrementado 
su exigencia de garantías y ava-
les, son más inflexibles respecto 
a los plazos de devolución y si-
túan el precio del crédito por en-
cima de las expectativas que tie-
nen las empresas. 

La buena noticia es que el 
87,1% consigue el 100% de la 
cantidad que solicitan y que el 
porcentaje que ve denegada su 
solicitud es solo del 6,7%, frente 
al 8,2% en 2022. 

Y esto se produce en un con-
texto en el que el número de 
pymes con necesidades de finan-
ciación, es decir, que requieren 
de recursos para subsistir o cre-
cer, sigue en niveles muy altos. 
El 59,6% de las empresas con 
menos de 250 trabajadores es-
tán en esta situación, lo que 
equivale a 333.207 pymes de las 
559.072 con las que cuenta An-
dalucía, según la última actuali-
zación del Instituto Nacional de 
Estadística (INE). Son tres pun-
tos porcentuales más que el año 
pasado (56,3%) y veinte puntos 
más que en 2019 (38,8%). Si va-
mos a las empresas de más de 10 
trabajadores (unas 25.000) el 
porcentaje aumentó en 2023 
hasta el 80,6%. 

La razón de que, cuatro años 
después del shock del coronavi-

rus, permanezcan tan altas las 
necesidades de financiación, es 
básicamente que aún no se ha di-
gerido del todo ese parón econó-
mico. “Mucha financiación de 
las líneas Covid sigue viva y se 
está transformando ahora en 
normal; además, determinadas 
inversiones que no se hicieron 
en aquel momento se están aco-
metiendo ahora, con sectores 
muy dinámicos como la hostele-
ría”, señala Antonio Vega, direc-
tor general de Garántia. 

La ventanilla bancaria sigue 
siendo el principal recurso al 
que acuden las pymes, con un 
ligero ascenso respecto a 2022. 
El 67,9% optó por esta vía en 
2023, pero crece con fuerza el 
uso de recursos propios, que pa-

sa de usarse en 2022 por el 
34,9% de las pymes al 47,2%. 
Lo que baja es la financiación 
no bancaria, que se había incre-
mentado mucho durante la 
pandemia pero que en el último 
año baja del 36,9% al 24,4%. La 
principal modalidad de este úl-
timo apartado es el aplaza-
miento de pago a proveedores. 

La necesidad de circulante si-
gue siendo el primer motivo por 
el que se busca financiación 
(73,2%) pero crece dos puntos, 

hasta el 28,4%, la búsqueda de re-
cursos para invertir en equipos 
productivos. De ese porcentaje, la 
mayoría quiere mejoras en digita-
lización y sostenibilidad (eficien-
cia energética, autoconsumo, 
economía circular, etc.). 

Esta mayor necesidad finan-
ciera de las pymes se produce 
en un contexto en el que las que 
están en crecimiento disminu-
yen ligeramente. Así, el porcen-
taje de empresas que crecen y 
además experimentan una me-
joría de sus ratios financieros 
pasa del 19,6% al 17,4% y las 
que solo crecen bajan del 11,7% 
al 6,4%. Aumentan, en contra-
posición, las que están en retro-
ceso (del 17,3% al 20%) y expe-
rimentan una gran subida las 
estables pero con deterioro fi-
nanciero (del 2,3% al 13,9%). 

Pese a estos datos, ligeramen-
te peores que los de 2022, Mari-
bel Martínez, directora de Abay 
Analistas Económicos, ve conti-
nuidad en la tendencia. Señala 
que las empresas  en creci-
miento o estables económica y 
financieramente superan el 
60% del total y que las que son 
vulnerables se mantienen en ni-
veles bajos (4,5%).  

Y lo más importante, las pers-
pectivas de crecimiento para es-
te año mejoran ligeramente. El 
41% espera aumentar su factu-
ración (frente al 39,9% de 
2023) y solo el 17,6%  prevé re-
troceder (frente al 19,2% de 
2023). El 84,4%, además, man-
tendrá el empleo, el 12,5% es-
pera aumentar su plantilla y so-
lo el 3,1% va a reducirla.

l Las empresas perciben que los bancos 

han endurecido las condiciones y no sólo en 

lo monetario, pero el 87% logra su objetivo

Casi un 60% sigue 
necesitando ‘gasolina’, 
20 puntos porcentuales 
más que en 2019

ISMAEL RUBIO 

Antonio Vega, director de Garántia; Javier González de Lara, presidente de Garántia, y Maribel Ferández, de Abay.

 

Garántia, cada  
vez más conocida 
y valorada

El 46,8% de las pymes anda-
luzas conoce bien o ha oído 
hablar recientemente de la 
Sociedad de Garantía Recí-
proca Garántia (SGR), 5,5 
puntos porcentuales más 
que en 2022. Entre las que 
conocen alguna sociedad de 
este tipo, el 78,4% señala 
que mejoran el acceso a la 
financiación, el 73,6% que 
juegan un papel importante 
en brindar asesoramiento y 
el 82% que facilitan devolver 
el crédito en un plazo más 
amplio. Según informó ayer 
el presidente de Garántia, 
Javier González de Lara, en 
2023 la entidad concedió 
233 millones en nuevos ava-
les, un 13% más, y tenía al 
cierre del año un riesgo vivo 
de 811 millones, un 11% 
más. En los últimos cinco 
años, ha avalado operacio-
nes por un valor de 1.376 mi-
llones de euros.

El 72% de las pymes andaluzas tienen 
dificultades para lograr financiación
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María Gil, Alfredo Serret, Ángel Mena, Isaac Navarro y Clemente Jesús Navarro

R. ARROCHA 

SEVILLA 

Con la necesidad de seguir analizan-

do los indicadores y las mejores me-

didas a ejecutar ante la sequía, y tras 

la construcción de cinco embalses du-

rante varias décadas, el primero, en 
1946, Emasesa presentó ayer en ‘Ex-

periencias compartidas foro Emase-

sa’ la que será la mejor solución para 

paliar de una manera efectiva el clima 

seco y sin apenas lluvias en Sevilla con 

la ayuda de la tecnología: ‘Embalse Di-

gital 5.0’. 

Por espacio de cuatro horas, los dis-

tintos representantes invitados a la 

jornada mantenida en el salón de ac-

tos de Emasesa hicieron distintos aná-

lisis sobre la importancia del paso dado 

por la empresa pública de aguas de Se-

villa para tratar de buscar soluciones 

a los problemas de falta de agua por 

el cambio climático. 

Desde el año 2021, cuando se inició 

la transformación digital como una 

oportunidad para cambiar el paradig-

ma del ciclo integral del agua, Emase-

sa no ha parado de dar pasos al fren-

te tomando como base la garantía del 

derecho universal al agua, ahora, con 

la presentación de un proyecto sin pre-

cedentes, y con el que, según propias 

palabras de su consejero delegado, Ma-

nuel Romero, habrá un antes y un des-
pués en el sector. 

Gracias a la primera convocatoria 

de ayudas del Perte para la Digitaliza-

ción del Ciclo integral urbano del agua, 

impulsada por el Ministerio para la 

transición y el Reto Demográfico (MI-

TERD) a través de los fondos NextGe-

nerationEU, Emasesa ha podido recu-

rrir a la realización de este proyecto,  

valorado con la máxima puntuación 

técnica de entre todos los presenta-

dos en el territorio nacional. 

De las 200 solicitudes presentadas 

en el territorio nacional a la primera 

convocatoria de ayudas Perte para el 

impulso de la digitalización del ciclo 

del agua, la de Emasesa fue la que ob-

tuvo mejor puntuación técnica con 90 

puntos sobre 100 y una dotación pre-

supuestaria de 7,5 millones de los 15,7 

millones en total que supone el pro-

yecto con el que se espera conseguir 

una tasa de eficiencia en el ahorro de 

agua de un 20% a través de la  digita-

lización, lo que supondría  un «nuevo 

embalse digital». 

El objetivo general del proyecto es 

implantar un nuevo modelo de gestión 

que acelere el proceso de adaptación 

de la empresa metropolitana de aguas 

de Sevilla al nuevo escenario de cam-

bio climático, escasez del recurso y ca-

lidad incierta que afronta. Con 45 ac-

tuaciones, en un vídeo emitido duran-

te la presentación se ha hecho hinca-

pié en la sensorización en tiempo real 

de las captaciones del dominio públi-

co hidráulico, el control de los consu-

mos a través de la implantación de con-

tadores inteligentes, la reducción de 

las pérdidas de agua potable, el con-

trol en tiempo real de las depuradoras 

de aguas residuales y de los vertidos , 

así como la creación de gemelos digi-

tales para recrear predicciones y la 

Emasesa aboga por la tecnología 
como respuesta contra la sequía 
∑ Sevilla se abre a un nuevo escenario 

con la ayuda de la digitalización para 
tratar de ahorrar un 20% de agua 

∑ El consejero delegado de Emasesa, 
Manuel Romero, habla de un antes y un 
después con ‘Embalse Digital 5.0’

Alejandro Rodríguez en su alocución

El periodista Luis Montoto con el consejero delegado de Emasesa, Manuel Romero
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modelización matemática de redes y 
sistemas hidráulicos que permitan la 
utilización de la inteligencia artificial 
para la gestión de los sistemas. 

Manuel Romero explicó con la con-
ferencia ‘El Embalse Digital 5.0, pro-
yectos y fondos PERTE como motor y 
acelerador de la transformación digi-
tal’ algunas de las claves de este nue-
vo plan tecnológico haciendo hinca-
pié en la importancia de ‘agarrarse’ al 
mundo digital para paliar los proble-
mas de la sequía. «El objetivo es el de 
la adaptación de Emasesa a un nuevo 
escenario de la escasez del agua me-
diante el uso intensivo de la tecnolo-
gía digital, la transparencia y la inte-
ligencia artificial. El presupuesto es 
de algo menos de 15 millones, y exis-
te una subvención de casi 7,6. Es una 
gran palanca este gran proyecto con 
esta inversión. Recibimos ayuda por 
la mitad, prácticamente. No estamos 
hablando de obras físicas, pero sí de 
un cambio clave en Emasesa». 

El consejero delegado hizo un re-
paso histórico de algunas de las obras 
realizadas por Emasesa en las últimas 
décadas: «El abastecimiento y las úl-
timas grandes sequías del área metro-
politanas se resolvieron construyen-
do embalses, primero el de La Mirilla, 
Aracena, El Gergal, Zufre, Melonares.... 
Ahora la solución es la digitalización 
con un 20% más de eficiencia. Lo he-
mos llamado Embalse digital 5.0» 

Entre otros conceptos, se detuvo 
en la diferencia de los contadores con 
la ayuda de la tecnología: «Tendre-
mos mucha información diaria. An-
tes se hacía la lectura cada tres me-
ses; ahora será diariamente. Estamos 
hablando de millones de datos todos 
los días. Sin duda, esta transforma-
ción va a ser un antes y después de 
Emasesa. La implantación de la tele-
lectura está ayudando a cambiar los 
sistemas y procesos de la empresa, 
mejorando la relación con el usuario, 

la eficiencia en el consumo de agua 
y la toma de decisiones operativas 
basada en datos. Además de ayudar 
a los usuarios a conocer su consumo 
diario a través de la App ‘Mi Emase-
sa’ y tomar un papel activo en la con-
secución de objetivos de sostenibili-
dad en un momento en que Sevilla 
sufre una sequía severa». 

Con toda la información recibida 
a través de la digitalización de los pro-
cesos de la empresa, Emasesa depo-
sitará la misma en lo que se conoce-
rá como ‘Lago de Datos’, un proyecto 
que la empresa de aguas trabajará 
con la ayuda de la Inteligencia Arti-
ficial. Con todos los datos, se mejo-
rará y desarrollará nuevos servicios 
para la ciudadanía y para conocer me-
jor sus necesidades, una máxima de-
fendida por todos los ponentes, tan-

to en la primera como en la segunda
mesa, moderadas ambas por el co-
rresponsal económico en ABC de Se-
villa. 

En el primer debate, con el nombre
de ‘Experiencias Compartidas con pro-
veedores y aliados’, participaron la coun-
try manager en España de Indrica, Ma-
ría Gil; el director Global IOt de Telefó-
nica Tech, Alfredo Serret; el jefe de
División de Distribución de Emasesa,
Ángel Mena; el CEO de Contazara, Isa-
ac Navarro;  y el catedrático de Socio-
logía y Políticas Locales-The Urban Gon-
vernace Lab de la Universidad Pablo
de Olavide, Clemente Jesús Navarro. En 
cuanto a experiencias compartidas, el
director gerente del Consorcio de Aguas 
de Bilbao Biskaia, Pedro María; el jefe
del Servicio Integral del Agua de la Di-
putación Provincial de Granada, y el
director técnico de Gestión Integral del 
Agua de Huelva hicieron un repaso de
los proyectos ‘Urdata’, ‘Dipgraqua’, y
Giahsa, respectivamente. 

Ya por último, y para cerrar el acto,
el cuarto teniente de alcalde del Ayun-
tamiento de Sevilla, Juan de la Rosa,
habló de «orgullo por lo que se ha con-
seguido y lo que se va a conseguir», y
recalcó que «el proyecto tiene la ma-
yor puntuación técnica de todos los
que se han presentado».  De la Rosa
aprovechó para «dar las gracias al ex-
tenso equipo de Emasesa. Es una em-
presa a la vanguardia. El proyecto de
transformación digital aborda algu-
nos de los desafíos de este siglo XXI».

Además, también explicó que «nos
encontramos, por la situación geográ-
fica de Sevilla, en una encrucijada. Es
imperativo que abordemos estos desa-
fíos con una mentalidad compartida
entre todas las partes afectadas. La so-
lución no puede caer sólo en una enti-
dad. El proyecto representa un paso
adelante en este sentido. Emasesa tam-
bién se presentará a las próximas con-
vocatorias del Perte 2 y Perte 3». 

Juan de la Rosa

Entre los muchos asistentes a 
las jornadas realizadas ayer por 
la mañana en la salón de actos 
de Emasesa, fueron varios los 
presentes los que mostraron su 
satisfacción tras conocerse con 
mayor nitidez las claves del 
proyecto ‘Embalse Digital 5.0’. 
Fue el caso de los representan-
tes de Aguas de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadal-
quivir. Su comisario, Alejandro 
Rodríguez, agradeció en la 
apertura institucional el 
esfuerzo de muchos para buscar 
soluciones con los problemas 
que ha generado la sequía, 
además de agradecer a Emasesa 
y su principal activo, «sus 
grandes profesionales», la 
actividad realizada y que 
seguirán haciendo. Alejandro 

Rodríguez subrayó que «cuando 
el proyecto esté implantado, 
todos podremos ser más 
resilientes al cambio climático. 
Seremos más sostenibles y 
eficientes. Es un proyecto 
pensado en las generaciones 
futuras».  

Aunque los embalses de la 
cuenca del Guadalquivir recibie-
ron unos 1.043 hectómetros 
cúbicos (hm3) de agua con las 
lluvias que trajo la borrasca 
Nelson durante la Semana 
Santa, todas las partes concluye-
ron que sólo con movimientos 
como los que ha realizado 
Emasesa con el proyecto ‘Embal-
se Digital’ hará que la sociedad 
pueda estar preparada de alguna 
manera para soportar una 
sequía que parece no tener fin. 

La satisfacción de la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir 
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Emasesa usará  
la tecnología para 
luchar contra la  
sequía y ahorrar 
más agua                   
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Emasesa organizó ayer la jornada ‘La 
digitalización del agua: el embalse 
digital 5.0’, un evento que ha servido 
para presentar el embalse digital 5.0, el 
proyecto con el que la empresa pública 
de aguas ha obtenido la mayor puntua-
ción técnica de entre todos los presen-
tados en el territorio nacional a las 
ayudas del Perte. Con un presupuesto 
total cercano a los 15 millones de euros, 
donde 7,5 millones estarán financiados 
con fondos Next Generation, y un plazo 
de ejecución hasta 2025, este proyecto 

cuenta con 45 actuaciones que, según 
el delegado de Urbanismo y consejero 
de Emasesa, Juan de la Rosa, «llevarán 
a Sevilla y al área metropolitana a 
cotas de digitalización e implantación 
de nuevas tecnologías hasta hace poco 
inimaginables».  Con este programa y 
a través de la digitalización, se 
pretende conseguir una tasa de 
eficiencia en el ahorro de agua del 20% 
sobre el consumo de agua bruta en 
Sevilla y su área metropolitana, lo 
que, según estimaciones, permitirá 

preservar para el futuro una cantidad 
de agua similar a la que se almacena en 
un embalse del sistema de abasteci-
miento de Emasesa. Durante la 
jornada se compartieron las experien-
cias de proveedores y aliados en el 
proyecto, como Idrica, Telefónica, 
Contazara y la Universidad Pablo de 
Olavide. De igual manera, se presenta-
ron algunos de los mejores proyectos 
beneficiarios de las ayudas Perte para 
la Digitalización del ciclo integral 
urbano del agua: es el caso del proyecto 
Urdata del Consorcio de Aguas de 
Bilbao Bizkaia o el proyecto Digraqua 
de la Diputación de Granada.

JORNADAS EMASESA 

El desafío de la digitalización del agua
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VÍCTOR RODRÍGUEZ
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Agencias MADRID 

La ministra de Sanidad, Mónica 
García, anunció ayer que su de-
partamento ha sacado a consulta 
pública la Ley de Gestión Pública 
e Integridad del Sistema Nacional 
de Salud (SNS), que pretende 
“poner coto” a los “usos indecen-

tes” en la gestión de la sanidad 
pública. “Esta ley va a poner coto 
al lucro incesante de las diferen-
tes formas de gestión de nuestra 
sanidad. Se da un carpetazo a la 
Ley 1597 y se da vía libre al lema 
de La sanidad no se vende, la sani-
dad se defiende”, expresó en un fo-
ro organizado por la Fundación 
para la Investigación en Salud. 

Así, reiteró que, desde el Minis-
terio de Sanidad, están “firme-
mente comprometidos” con evi-
tar que la sanidad se “venda” 
siempre al “peor postor”. “La evi-
dencia científica ya nos ha de-
mostrado que no han salido me-
joras en la salud de la población 
con esas fórmulas de gestión, si-
no todo lo contrario, lo que ha sa-

lido han sido mejoras en los be-
neficios obscenos de algunas em-
presas, que han ido detrayendo el 
presupuesto de nuestro SNS”, 
agregó. Para García, esta ley su-
pone “un freno” a todas las noti-
cias sobre “comisiones, lucros in-
cesantes y beneficios obscenos” 
que se han visto “en los últimos 
años”. “Nosotros queremos que 
cada euro de los impuestos de los 

españoles vaya destinado a la sa-
lud, al artículo 43 de la Constitu-
ción. El esfuerzo de los españo-
les, a través de sus impuestos, 
queremos que se vea materializa-
do en que realmente somos capa-
ces de garantizar la protección a 
la salud y no garantizar las cuen-
tas de resultados de las empresas 
privadas”, recalcó. 

A renglón seguido, la Alianza 
de la Sanidad Privada Española 
(ASPE) reprochó ayer García que 
vuelva a “criminalizar” al sector y 
ha avisado de que el “irreal” pro-
yecto de ley con el que quiere blin-
dar la sanidad pública acarreará 
un gasto anual de 2.746 millones 
y más listas de espera. A ASPE le 
preocupan además las expresio-
nes “altisonantes e innecesarias” 
pronunciadas por la ministra. 

Por otro lado, García confirmó 
que su Ministerio “trabaja” para 
que las gafas y las lentillas formen 
parte de la cartera de servicios en 
2025, de forma que se financien 
“y no sean un elemento disruptivo 
para aquellas familias que no se lo 
pueden permitir”, mientras la 
Asociación Española de Consumi-
dores le pide “mayor concreción”.

Sanidad inicia los trámites 
para “poner coto” a la gestión 
“indecente” en los hospitales
l Los centros 

privados reprochan  

a Mónica García su 

“irreal” idea sobre  

el sistema de salud

La ministra confirma 
que en 2025 se 
empezarán a financiar 
gafas y lentillas
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

L
as elecciones municipales de 
hace un año dibujaron un mapa 
en el Ayuntamiento de Sevilla 
que hacía presagiar un manda-

to de difícil gobernabilidad. El PP, que 
se hacía con la Alcaldía, se quedaba con 
14 ediles, por los doce socialistas, que 
perdían el poder. Además, Vox alcan-
zaba las tres actas y Con Podemos-Iz-
quierda Unida, conseguía dos conceja-
les. Todas las miradas estaban puesta 
en el posible apoyo de la formación de 
Santiago Abascal al gobierno de José 
Luis Sanz, pero este respaldo se supe-
ditó a la entrada en el gobierno, lo que 
rechazó de plano el PP, que desde que 
llegó al poder se ha abierto a acuerdos 
puntuales con todas las formaciones, 
aunque éstos han sido más bien esca-
sos. El bloqueo total llegó con el recha-
zo de todos los grupos municipales al 
proyecto de presupuestos de Sanz, que 
se veía obligado a prorrogar las cuen-
tas socialistas. Gobernar se complica-
ba aún más. Vox, consciente de esa de-
bilidad, insiste en entrar el gobierno y 
ya habla de una negociación «por buen 
camino» para alcanzar un hipotético 
pacto, que niegan los populares, y ve-
rían positivo para sus intereses estra-
tégicos los socialistas. La gobernabili-
dad de la ciudad, por tanto, queda al 
antojo del PSOE: apoyo al gobierno o 
bloqueo para no dejar otra salida que 
Vox.  

Desde el PP, a todos los niveles orgá-
nicos, desde Madrid hasta Sevilla, pa-

sando por el autonómico, salieron ayer 
en tromba para desmentir un hipoté-
tico pacto de gobierno en el Ayunta-
miento que, fuentes interesadas filtra-
ban como avanzado y que supondría la 
entrada en el equipo de Sanz de los tres 

ediles de la formación de Abascal, con 
Cristina Peláez a la cabeza como por-
tavoz municipal.  

La propia Peláez, en una breve com-
parecencia ante los medios, desmintió 
el pacto, aunque sí insistió en asegurar 
que existían conversaciones y negocia-
ciones «por buen camino» para un 
acuerdo, pero no hacía referencias a 
apoyos puntuales. La portavoz de Vox 
no negó la mayor: la condición ‘sine qua 
non’ para garantizar la gobernabilidad 
de la capital andaluza, en manos del PP, 
era entrar en el gobierno local.  

Mientras la oposición, con Antonio 
Muñoz al frente, ponía el prisma en la 
«mala noticia» que supondría para Se-
villa la entrada de la «extrema derecha» 
en el gobierno. Fue el mismo tono em-
pleado por los dirigentes de Podemos e 
IU que hablaron sobre ese hipotético 
pacto de gobierno que todos niegan y 
que el alcalde descarta rotundamente .  

En su intervención, el exalcalde y 
portavoz del PSOE se encargaba de co-
locar la venda antes de que la herida 
sangrase y resaltaba los apoyos de su 
grupo al gobierno de Sanz. «La mayo-
ría de los expedientes» de gestión mu-
nicipal «salen adelante», especialmen-
te gracias al PSOE, desgranando que 
sus concejales han apoyado 178 puntos 
del PP, mientras Vox lo ha hecho en 72, 
mientras el PSOE ha dado su negativa 
en tres ocasiones y Vox «en 22».  

Juan Bueno, portavoz del gobierno 
local, fue el encargado de dar la versión 
municipal. Negó cualquier pacto, así 
como la existencia negociaciones al res-
pecto. Sí admitió conversaciones a dia-
rio con todos los grupos para sacar ade-
lante proyectos de interés. En este con-
texto se enmarcan las conversaciones 
entre el gobierno municipal y Vox, don-
de se han producido conversaciones in-
formales «de pasillo» entre el propio 
alcalde y Peláez, en las que se planteó 
hablar de la celebración de las eleccio-
nes europeas del 9 de junio. De este em-
plazamiento sólo estaba al tanto el al-
calde, quedando ajeno el resto de sus 
compañeros de gobierno.  

No hubo la misma discrecionalidad 

por parte de Vox, que transmitió a su lí-
der, Santiago Abascal, esa citación a ha-
blar, lo que los órganos del partido han 
movido desde Madrid para presentar-
lo como un acuerdo de gobierno. Esas 
conversaciones pendientes no se ceñían  
a un pacto de gobierno sino que englo-
baba todas las opciones, empezando 
por un acuerdo de apoyos concretos en 
el Pleno para sacar adelante determi-
nados proyectos, muchos bloqueados 
por la nula colaboración de la oposición. 

En el gobierno municipal existe ma-
lestar por la falta de discrecionalidad 
y la utilización por parte de Vox de esa 
charla de «pasillo», por lo que las con-
versaciones pendientes para después 
de las elecciones quedan suspendidas 
y nunca se conocerá el matiz de las mis-
mas. «Ya no se producirán», aseguran 
algunas fuentes.  

Mientras ayer en Vox insistían en la 
existencia de esas reuniones, a todos 
los niveles, el PP aseguraba que no ha 
habido ninguna reunión en Madrid ni 
en San Telmo entre las cúpulas auto-
nómica y nacional del PP y Vox para 
pactar condiciones de ningún tipo. De 
hecho, hay serias dudas de que Géno-
va diera luz verde a esa pacto. Juanma 
Moreno, el secretario general del PP-A, 
Antonio Repullo, o portavoz nacional 
del PP, Borja Sémper, repitieron ayer el 
mismo mensaje.  

La gobernabilidad de la 
ciudad de Sevilla queda 
al antojo del PSOE 

∑ José Luis Sanz descarta un pacto de 
gobierno que Vox exige para aprobar 
los presupuestos, entre otros acuerdos 

∑ Los socialistas ven en ese hipotético 
pacto un motivo para acusar al PP de 
caer en brazos de la extrema derecha 

U
nos y otros. Los pri-
meros por airearlo; los 
segundos por estrate-

gas; los primeros por vender 
la piel del pacto antes de ca-
zarlo; los segundos por lla-
mar, otra vez, al miedo a la 
ultraderecha... El hambre de 
Vox por coger poder le hacer 
saltarse, incluso, los códigos 
de la política. Y en el PSOE 
piensan que les irá mejor con 
los primeros dentro del go-
bierno que erigiéndose en sal-
vadores de la ciudad resca-
tando al PP de las garras de 
los de Abascal. 

Torpes

ADRIANO

La portavoz aireó a Abascal 
una conversación «de 
pasillo» con Sanz, que le citó 
para hablar después de las 
europeas sin concretar más

José Luis Sanz, durante 

una intervención en el 

pleno del Ayuntamiento 

de Sevilla  // RAÚL DOBLADO
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Y eso que el pasado mes de octu-

bre el gobierno local mantuvo una re-

unión en la Plaza Nueva con el actual 

coordinador general del PP, Elías Ben-

dodo, y fue éste quien le trasladó la 

posibilidad de ir pensando en un acer-

camiento a Vox. Allí mismo, los edi-

les populares se mostraron unánime-

mente contrarios, sabedores del an-

sia por formar parte del gobierno local 

de los tres concejales de la formación 

de Abascal.  

Esta situación deja  a Antonio Mu-

ñoz y al PSOE en una situación com-

prometida. Sabedores de la ingober-

nabilidad de la ciudad a base de mo-

dificaciones de las cuentas prorrogadas 

y otras herramientas presupuestarias, 

serán señalados como los responsa-

bles del bloqueo de la ciudad en su es-

trategia de forzar un acuerdo PP-Vox 

que pueda utilizar electoralmente lue-

go como alternativa a un ‘bloque de 

derechas’ que en Sevilla no cuaja. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/05/2024

 España

 10 953 EUR (11,815 USD)

 162,80 cm² (26,1%)

 3032 EUR (3271 USD) 

SEVILLA AL DÍA

Recordemos algo básico: para que haya 
un trato tienen que haber al menos dos 
personas u organizaciones de acuerdo

V
ox comienza su campaña a 

las elecciones europeas 

usando Sevilla como cuar-

to de juegos, como circo 

para su mitin de las vanidades. Lo 

hace tras haber sido superado por el 

PP en Cataluña, la única comunidad 

autónoma en la que mantenían la 
esperanza de ganarles. Ayer apare-

ció la noticia de que los dos partidos 

habrían cerrado un pacto a nivel na-

cional para formar juntos gobierno 

en el Ayuntamiento de Sevilla. Mu-

cha literatura para un ‘acuerdo’ sin 

acuerdo formato carta de Reyes Ma-

gos con un cuajo de la envergadura 

del acueducto de Segovia. 

Fue desmentido rápidamente por 

el PP nacional, autonómico y local, 

que negaron de manera tajante que 

hubiera reuniones, pacto o texto al-

guno. La propia Cristina Peláez re-

conocía que no hay nada cerrado, 

pero que sí hay conversaciones «a 

las que se les pueden llamar nego-

ciaciones». Vamos, que según su cri-

terio un pasillo puede equivaler a 

una sala de reuniones y un «a ver si 

buscamos solución para los presu-

puestos» a un potencial gobierno en 

coalición. Recordemos algo básico: 

para que haya un trato tienen que 

haber, al menos, dos personas u or-

ganizaciones de acuerdo. Si sólo hay 

una parte interesada entraríamos 

en el terreno de los deseos y las ilu-

siones. A la edil de Vox, aparte de re-

petir el argumentario que le había 

llegado de Madrid, se le olvidó des-

velar cuál es su proyecto para Sevi-

lla. 

Donde más se gesticuló la nega-

tiva a este órdago fue en San Telmo. 

Juanma Moreno no puede permitir-

se que en Andalucía se reaviven de-

bates superados ni que esto salpi-

que a su estrategia de confronta-

ción tranquila, educada y serena. 

Caer en la trampa de los navajeos 
de las generales sería mortal para 

ambas formaciones. Kiko Méndez 

Monasterio, el hombre que mueve 

los maltrechos hilos de Abascal, ha 

puesto en marcha un relato deses-

perado usando como laboratorio la 

cuarta capital española con el fin 

de intentar frenar una hemorragia 

que los condena a la irrelevancia. 

Para ello saben que tienen que se-

guir siendo el socio involuntario, y 

no tan involuntario, de Sánchez al 

otro lado del muro. Las voxadas son 

el sustento del sanchismo, los tor-

nillos de Frankenstein. Sanz lo tie-

ne fácil, es político experimentado 

y conoce cómo va esto, tiene que re-

tratarlos desde su status de gana-

dor. Que Peláez explique a santo de 

qué van a bloquear la legislatura 

con tres concejales, si por sillones 

van a darle chance a un PSOE de-

subicado. De igual manera, ha de 

interpelar a un Antonio Muñoz que 

ayer se mostraba muy preocupado. 

El alcalde tiene que darle la buena 

nueva de que si quiere frenar a la 

«ultraderecha» puede hacerlo por 

un camino ya explorado: el método 

Collboni. Pero esta vez, a la inver-

sa. Sevilla no está ahora mismo 

como para ponernos a cambiarle 

los nombres a las plazas.

Una voxada o el  
método Collboni

 

SANTI GIGLIOTTI
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Juan Parejo 

Una muy mala noticia para 
Sevilla, un posible retroceso 
que no van a permitir. El por-
tavoz del PSOE en el Ayunta-
miento de Sevilla y ex alcalde, 
Antonio Muñoz, alertó ayer 
de las consecuencias que ten-
dría la entrada de Vox en el 
gobierno municipal de la ciu-
dad, noticia avanzada por es-
te periódico. Muñoz aseguró 
en una convocatoria de pren-
sa urgente que no esperaban 
que esta situación se diera. 
Acusó al alcalde, José Luis 
Sanz, de mentir una vez más, 
advirtió del papel de actor se-
cundario que el regidor habría 
jugado en las negociaciones 
dirigidas desde Madrid y negó 
que la ciudad esté bloqueada, 
insistiendo que lo que existe 
es una falta de rumbo total 
por parte de Sanz. 

“Es una muy mala noticia 
para Sevilla que la extrema 
derecha pueda entrar en el 
gobierno municipal. Es una 
mala noticia para la cultura, 
las mujeres, los barrios, los 
colectivos LGTBI, el medio 
ambiente o la igualdad. No 
pensábamos que esto pudie-
ra suceder nunca. Sevilla es 
una ciudad abierta y toleran-
te. La posible entrada de Vox 
en el gobierno no invita al 
optimismo”, indicó Muñoz. 

El ex alcalde aseguró que te-
nían indicios claros de que este 
acuerdo se llegara a producir 
por el comportamiento de los 
grupos en los plenos: “Se acaba-
ron las peleas de broma en el 
Salón Colón. En el Pleno de es-
ta mañana hemos visto las son-
risas en los concejales de Vox. 
Pasamos de un matrimonio de 
hecho a uno de derecho”. 

Muñoz advirtió que desde su 
grupo político actuarán como 
un dique de contención ante 
cualquier medida que pueda su-
poner un recorte de derechos o 
un retroceso para la ciudad de 

Sevilla: “Sanz es sinónimo de 
una ciudad sin rumbo. Si todo 
esto se confirma Sevilla será 
una ciudad que involucione”. 

Por su parte, la portavoz del 
grupo municipal Con Podemos-
Izquierda Unida, Susana Horni-
llo, calificó de pésima noticia el 
acuerdo. La edil apuntó que al al-
calde de la ciudad tan sólo le im-
porta mantenerse en el poder 
aunque para ello tenga que pac-
tar con un partido cuya principal 
acción política es la propagación 
de discursos de odio y bulos con-
tra las mujeres, el colectivo LGTBI 
y, en general, contra las personas 
vulnerables de esta ciudad. 

Para la portavoz de Podemos, 
la incorporación de Vox al equi-
po de Sanz era un secreto a vo-
ces que se percibía en los plenos 
municipales de los últimos me-
ses en los que la fuerza de ultra-
derecha había suavizado sus 
formas hacia el alcalde.

Muñoz vaticina que  
lo sufrirán los barrios,      
la cultura y el LGTBI

 

Antonio Muñoz en la última sesión plenaria ordinaria.

l El ex alcalde 

socialista califica 

el pacto de “muy 

mala noticia     

para Sevilla”

Hornillo acusa a Sanz de 
premiar a Vox a cambio 
de su silencio con la 
copa de Urbanismo

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 5

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 14/05/2024

 España

 10 545 EUR (11,375 USD)

 157,28 cm² (25,2%)

 2919 EUR (3149 USD) 

Los socialistas llevan meses intentando 
forzar un acuerdo de las derechas  

L
A vorágine electoral en la que braceamos nos 

llena los ojos de anuncios políticos comple-

tamente interesados, falsos, imposibles de 
cumplir o directamente inventados. No exis-

te ninguna negociación entre el alcalde de Sevilla y 

Vox para firmar un pacto de gobierno después de 

las europeas. Sólo ha habido alguna conversación 

informal acerca de la ingobernabilidad de la ciudad 

por deseo del PSOE, que lo vota todo en contra para 

intentar provocar ese pacto y luego atizarle a José 

Luis Sanz aquí y en el resto de España, y por empe-

ño de Vox, que está obsesionado con tocar pelo en 

el Ayuntamiento de la cuarta ciudad del país para 

poder convencer a sus votantes de que es un parti-

do útil. No hay más. Pero esas charlas de pasillo, ha-

bituales y desenfadadas, han sido elevadas por la 

portavoz municipal a Santiago Abascal y a partir de 

ahí ha empezado a funcionar la máquina demoscó-

pica. Vox ha vendido la piel del oso antes de cazar-

lo. Mejor dicho, antes siquiera de ver dónde está el 

oso. Porque ni José Luis Sanz tiene intención de pac-

tar realmente, ni su partido tampoco. El PP gober-

nará en solitario toda la legislatura. Y a partir de ahí 

lo único que hay es una situación de bloqueo insti-

tucional que atenta contra los intereses generales 

de los sevillanos y que sólo busca el titular de cam-

paña sobre el pasteleo de las derechas. Repito: no 

habrá pacto. Tampoco sería un escándalo que lo hu-

biera, como pretende vender la izquierda, pero la 

realidad es que no lo habrá porque el PP no se fía de 

Vox. El anuncio unilateral de los de Abascal lo de-

muestra.  

Todo es, por tanto, juguetería política. Blablablá. 

Y no debe servir para soslayar una situación que se 

viene dando en Sevilla desde el comienzo de este 

mandato. Los socialistas han diseñado una estrate-

gia que consiste en asfixiar al gobierno municipal 

en las cosas pequeñas, desde las podas de árboles al 

arreglo del asfalto. Al haber votado contra el presu-

puesto de este año, Sanz está teniendo que gober-

nar con el plan socialista, que está prorrogado, y no 

puede permitirse una sola acción propia. Vox se lo 
impide en una especie de chantaje de votos por  des-

pachos y Antonio Muñoz porque le interesa que Se-

villa vaya mal. Ninguno tiene a los sevillanos en su 

cabeza. Claro que la oposición está obligada a fisca-

lizar al gobierno y a intentar parar aquellas cosas 

que no comparte. Pero la prestación de los servicios 

públicos elementales no debe usarse jamás como 

herramienta para debilitar al adversario. Discútase 

el proyecto de la Plaza de España, la posición del al-

calde sobre Tablada o la mala gestión política que 

se esté haciendo en la concejalía que sea. Pero votar 

que no una y otra vez a modificaciones presupues-

tarias que permiten arreglar baches es una indecen-

cia. El PSOE está en ese ardid: o hay pacto con Vox 

y se arranca la máquina del fango nacional contra 

la ultraderecha, o hay alcalde maniatado. Todo es le-

gítimo, pero es bueno que se sepa para que cada palo 

aguante su vela: si a usted no le arreglan su acera, 

consulte en la web del Ayuntamiento qué ha vota-

do cada partido en ese punto del orden del día.

La pinza de Vox y PSOE 
contra Sanz

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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Manuel Ruesga 

Un acuerdo de estabilidad para 
el Ayuntamiento de Sevilla que 
el Partido Popular niega y Vox ve 
encaminado. La resaca del pac-
to secreto alcanzado por ambas 
formaciones para la entrada en 
el gobierno municipal del parti-
do de Santiago Abascal tras las 
elecciones europeas que se cele-
brarán entre el 6 y el 9 de junio 
dejó versiones contrapuestas. El 
compromiso negociado en Ma-
drid, muy similar al firmado en 
Segovia, trascendió de la esfera 
municipal. José Luis Sanz optó 
por quedarse en el despacho y 
que hablara el portavoz munici-
pal de los populares. 

Las relaciones con Vox divi-
den internamente al Partido Po-
pular, hay quienes consideran 
que se debe normalizar ante su 
electorado la participación de la 
derecha populista en los gobier-
nos de coalición y quienes, co-
mo el PP andaluz, prefieren 
mantener una distancia visible. 
En este asunto se ha impuesto la 
segunda opción, negando por 
activa y por pasiva la coalición 
en la que el partido de Abascal 
tendría al menos dos delegacio-
nes en el Ayuntamiento. 

Los populares se apresuraron  
a desmentir desde todos los ni-
veles el acuerdo adelantado por 
este periódico, y fueron más allá, 
al negar que haya cualquier ne-
gociación o conversaciones en 
ese sentido. El secretario general 
del PP-A, Antonio Repullo, ase-

guró que no hay abierta ninguna 
negociación para la entrada de 
Vox en el gobierno municipal. 

Repullo afirmó que “ni la di-
rección nacional de mi partido, 
ni la dirección autonómica, ni 
tampoco el equipo del Ayunta-
miento han abierto ningún tipo 
de negociación”. Lo que está ha-
ciendo el PP-A es “trabajar para 

hacer la ciudad que los sevilla-
nos quieren y necesitan” porque, 
en su opinión, Sevilla tiene un 
gobierno “que aporta seguridad 
y que trabaja diariamente por el 
interés general de todos los sevi-
llanos”. Al respecto, hizo un lla-
mamiento al resto de formacio-
nes políticas para que “tengan 
esa misma responsabilidad faci-
litando un presupuesto que sirva 
a los sevillanos para progresar 
en su ciudad”. 

Sobre el acuerdo de estabili-
dad, el presidente de la Junta, 
Juanma Moreno, señaló a pre-

guntas de los periodistas a su sa-
lida de un acto en el Tribunal Su-
perior de Justicia de Andalucía, 
en Granada, que no le consta que 
se hayan producido contactos. 

La versión contrapuesta fue la 
de Vox, donde garantizaron tan-
to a nivel nacional como muni-
cipal que se lleva negociando 
tiempo para integrarse en el go-
bierno de la ciudad. El secreta-
rio general del partido, Ignacio 
Garriga, así lo dijo: “Hemos es-
tado hablando, estamos hablan-
do y hablaremos”. Recordó que 
el equipo de Sanz no tiene ma-

yoría absoluta “y necesita un so-
cio para gobernar”, pero Vox 
nunca jugará “a las estrategias 
de la vieja política” de retrasar 
la publicación del acuerdo por-
que haya elecciones europeas. 

“Cuando se suscriba un pac-
to, se aplicará de inmediato”, 

El PP niega un pacto 
que Vox ve encaminado
l El partido      
de Abascal 
reprocha a  
los populares 
que dilaten el 
acuerdo por   
“una estrategia 
electoral” 
l Sanz prefiere 
guardar silencio 
sobre las 
negociaciones
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comentó Garriga, quien asegu-
ró que “conversaciones las hay 
desde el día después de las elec-
ciones”. Este acuerdo de estabi-
lidad alcanzado para Sevilla es 
calcado al de Segovia, donde 
después de las elecciones euro-
peas también se formalizará el 
pacto –que se encuentra ahora 
mismo roto por una filtración de 
Vox– para lo que resta de manda-
to y en el que se establecen las 
medidas a acometer para garan-
tizar la estabilidad institucional 
e impulsar las reformas, las in-
versiones y las políticas de ese 
municipio castellano-leonés. 

Cuenta con medidas concre-
tas como la elaboración y apro-
bación conjunta de los presu-
puestos anuales, de las ordenan-
zas fiscales y sus modificacio-
nes, y las revisiones del planea-
miento urbanístico. En lo refe-
rente a la gestión del pacto de 
estabilidad, Vox entrará en Se-
govia a formar parte del gobier-
no asumiendo la Concejalía de 
Comercio, Industria y Merca-

dos. También ocupará la quinta 
tenencia de Alcaldía y formará 
parte de la Junta de Gobierno. 

Antes del 7 de julio se creará 
una comisión de evaluación, con-
trol y seguimiento del acuerdo 
integrada por igual número de 
miembros de cada grupo, con 
presidencia alternativa de cada 
uno de ellos y con el objetivo de 
supervisar el grado de cumpli-
miento del acuerdo y fijar los ob-
jetivos estratégicos. Se reunirá 
con carácter ordinario cada dos 
meses y con carácter extraordi-
nario siempre que cualquiera de 
las partes lo estime oportuno. 

Tras las elecciones municipa-
les del pasado 28 de mayo, Sanz 
tuvo garantizada la investidura 
sin necesidad de llegar a un pac-
to de gobernabilidad con Vox. La 
suma de los 14 concejales del 
PSOE y Con Podemos-IU era in-
suficiente para plantear una can-
didatura alternativa a la lista 
más votada. Pero gobernar en 
minoría es una carrera de obstá-
culos que no ha podido resolver. 
El partido de Abascal manifestó 
desde el primer día su disposi-
ción a entrar en el gobierno con 
al menos dos delegaciones. Todo 
quedó en modo espera hasta la 
primavera. Ahora le toca a Sanz 
rematar unas negociaciones que 
tiene lista a falta de la firma.

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUEZ
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

El gobierno de José Luis Sanz se las 

prometía felices cuando Antonio Mu-

ñoz y sus concejales socialistas respal-

daron el pasado mes de noviembre las 

ordenanzas fiscales. Aquella decisión 

política se ha convertido en un oasis 

en mitad de un mandato que se está 

caracterizando por el bloqueo de la 

oposición a las iniciativas municipa-

les, comenzando por el rechazo al pro-

yecto de presupuestos que el PP quiso 

negociar con todos los grupos.  

Ayer, el exalcalde y portavoz del PSOE 

sacaba pecho de sus apoyos a Sanz en 

los plenos, frente a las decisiones de 

Vox. Juan Bueno, portavoz del gobier-

no local, le dio la respuesta y enumeró 

lo que está frenando la pinza PSOE-Vox. 

La hemeroteca recoge situaciones 

que evidencian el apoyo que recibie-
ron los socialistas ante proyectos de 

vital trascendencia para los proyectos 

del gobierno del PSOE de Juan Espa-

das y su sucesor, Antonio Muñoz, o en 

momentos cruciales como los presu-

puestos.  

En julio de 2016, el pleno del Ayunta-

miento aprobaba el trámite urbanísti-

co para la construcción de un centro co-

mercial en Palmas Altas. Votaron a fa-

vor el gobierno socialista de Juan 

Espadas y los concejales del PP. 

En 2018, Beltrán Pérez, entonces por-

tavoz municipal del grupo popular, 

acordó con el entonces alcalde, Juan 

Espadas, la abstención de sus conce-

jales para sacar adelante los presupues-

tos de la ciudad.  

En febrero de 2020, por ejemplo, 

siendo Antonio Muñoz delegado de Há-

bitat Urbano el PP se abstuvo ante un 

proyecto de sello socialista y ante el 

que el ahora alcalde, José Luis Sanz, 

admite que no le gusta: la ampliación 

del tranvía a Santa Justa. Ciudadanos 

votó que sí mientras Adelante recha-

zó el proyecto.  

En el verano de 2021, el PP apoyó la 

modificación del PGOU para dar via-

bilidad al proyecto empresarial en los 

terrenos de la vieja fábrica de Altadis 

en Los Remedios, lo que suponía ga-

rantizar una inversión superior a los 

200 millones de euros. 

Los ejemplos del apoyo 
del PP a los gobiernos de 
Espadas y Muñoz

∑ Para los presupuestos 
de 2018 o el proyecto 
de Altadis contaron 
con el apoyo popular

Pese a contar con el apoyo 
de Muñoz para las 
ordenanzas fiscales, el resto 
del mandato se caracteriza 
por el bloqueo a Sanz
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

L
A ciudad necesita estabilidad política y un pre-
supuesto que permita acciones de gobierno y 
políticas para mejorar la vida de los ciudadanos. 
Sin unas cuentas aprobadas no se puede gober-

nar, no se pueden atender nuevas necesidades, no se 
pueden realizar apuestas concretas, construir infraes-
tructuras o trazar planes en los barrios. Las modificacio-
nes presupuestarias son parches, remedios caseros pa-
ra solventar alguna necesidad particular, pero poco 
más. Sevilla tiene casi 700.000 habitantes, una Corpo-
ración de 31 concejales que se reparten entre cuatro for-
maciones políticas y un sinfín de frentes que abarcan 
desde la necesidad de atender 
varios de los barrios más po-
bres de España a terminar una 
red de Metro, pasando por ga-
rantizar una comunicación fe-
rroviaria entre Santa Justa y el 
aeropuerto. Hace meses que el 
PP de José Luis Sanz negocia 
con Vox un acuerdo estable de 
gobierno, de ahí determinadas 
cautelas en los últimos plenos. 
Vox es el aliado natural del PP, 
como Podemos e IU lo son del 
PSOE, pero la derecha peca de 
un inexplicable complejo que 
en algunos casos le lleva a pe-
garse tiros en el pie. Los mis-
mos que aluden al juego demo-
crático para justificar la alian-
za parlamentaria de Sánchez 
con separatistas y legatarios de 
ETA son los que ponen el grito 
en el cielo si el PP se entiende 

con Vox para gobernar una ciudad. ¡Es política munici-
pal, oiga! Quizás el alcalde es víctima de la falta de un 
modelo de relación de Génova con los de Abascal. Cada 
barón  del PP ha ido hasta ahora por su cuenta en el pla-
no autonómico. Moreno alcanzó un acuerdo parlamen-
tario y después logró la mayoría absoluta. El PP de Cas-
tilla y León remoloneó para, al final, pactar la coalición. 
Ha habido un par de polémicas y los socios no se miran, 
pero gobiernan. El PP valenciano firmó el pacto más rá-
pido que se ha conocido. Y en Extremadura ya sabemos 
el soberano ridículo que hizo María Guardiola y que al-
gunos estamos convencidos que perjudicó a Feijóo en 

las generales. Sevilla queda pa-
ralizada. Alguien debe poner 
cordura y permitir que el alcal-
de pueda gobernar. De lo con-
trario lo estarán dejando solo y 
sin capacidad de maniobra. La 
víctima es la ciudad. La políti-
ca municipal consiste en que 
los servicios funcionen y haya 
planes de respuesta a los nue-
vos retos. Los sevillanos son 
hoy víctimas de tacticismos 
electorales, de recelos internos 
de partido y de prejuicios polí-
ticos. Pacten, gobiernen y ya 
estaremos vigilantes. Un alcal-
de no puede convocar eleccio-
nes. Entre unos y otros tienen 
lastrado al alcalde. Ser alcalde 
de Sevilla es sufrir, gobernar 
en minoría es estar subido a un 
potro de tortura sin derecho a 
un jarrillo de agua.  

SEVILLA         
PARALIZADA

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Ser alcalde de Sevilla es sufrir, 
pero gobernar en minoría es 
estar subido al potro de tortura 
sin derecho a un jarrillo de agua

La aldaba
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El decano de los Registradores de Andalucía Occidental y el consejero de Justicia y Función Pública   // RAÚL DOBLADO

FRAN PIÑERO 

SEVILLA 

Los procedimientos relativos al Regis-
tro de la Propiedad, Mercantil y de Bie-
nes Muebles en Andalucía han dado 
un salto cualitativo sin precedentes 
en lo que accesibilidad y seguridad ju-
rídica se refiere. Con la aplicación de 
la ley 11-2003, de 8 de mayo, se ha pues-
to en marcha el Registro y la Sede Elec-
trónicos y se han digitalizado todos 
los Registros de la Comunidad. 

Así se garantizó en el acto institucio-
nal celebrado ayer en el Decanato de la 
sevillana Avenida de la Buhaira, en el 
que participaron el consejero de Justi-
cia, Administración Local y Función Pú-
blica José Antonio Nieto, el decano de 
los registradores de Andalucía Occiden-
tal Manuel Ridruejo y la vicedecana de 
Andalucía Oriental Rosa Alés. 

«La revolución» que acaba de ini-
ciar su andadura asegura con la ma-
yor de las garantías el paso de la fe pú-
blica registral desde los libros físicos 
a los folios electrónicos —firmados di-
gitalmente—, un trámite que «aumen-
ta la seguridad jurídica, blinda el con-
trol de la legalidad e incrementa la 
competitividad» , explicó Ridruejo en 
un aumento de la «certeza y certidum-
bre» que revertirá en el «progreso de 
Andalucía» gracias a la estrecha cola-

boración entre la Administración y los 
Registradores. 

El decano de Andalucía Occidental 
aseguró que este cambio en el proce-
der no acabará con la atención pre-
sencial sino todo lo contrario, la com-
plementará. «En las 90 oficinas de Re-
gistro de Andalucía habrá personal 

para aclarar cualquier duda sin cita 
previa». 

Por su parte, la vicedecana Rosa Alés 
explicó que «Andalucía se ha conver-
tido en punta de lanza de Europa» con 
este cambio que deja «un nivel de se-
guridad electrónica homogéneo en to-
dos los Registros de España», que será 

un revulsivo para los inversores y que, 
sobre todo, «no supondrá una merma 
para los derechos del ciudadano», pues 
se eliminará «la brecha digital».  

Del mismo modo, los usuarios po-
drán ser atendidos «en la lengua ofi-
cial que elijan», tendrán un «servicio 
de videoasistencia» y operarán siem-
pre bajo «comprobación de código se-
guro de verificación». 

Además, las sociedades de respon-
sabilidad limitada cuyas aportaciones 
sean dinerarias «podrán constituirse 
íntegramente en línea». 

Una transformación «real» 
Cerró el acto el consejero de Justicia, 
que aseguró que «el paso que damos 
hoy lo recordaremos en un futuro como 
una gran revolución» ante la que no 
cabe el recelo, pues eso sería como 
quien se hubiera aferrado en el pasa-
do «a la pluma —estilográfica— o a la 
máquina de escribir». 

En ese sentido, recordó el intento 
fallido de 1996 cuando los organismos 
implicados acordaron impulsar la Jus-
ticia del Dato en los posteriores diez 
años. «Esa medida no se aplicó, en cam-
bio ustedes sí lo van a hacer. Esta trans-
formación es visible, es real», comen-
tó Nieto. 

El titular de Administración Local 
abundó en la interoperabilidad, pues 
«los 600 procedimientos más habitua-
les se podrán gestionar desde casa», y 
en la sostenibilidad del ajuste, en tanto 
que «no podemos seguir consumiendo 
papel como si no hubiera un mañana o 
asumiendo el actual gasto energético». 
«Habéis sido vanguardia durante mu-
cho tiempo, en una continua adapta-
ción al cambio. Los registros españo-
les son un ejemplo a nivel mundial», 
concluyó para, acto seguido, marchar-
se a Granada para el Encuentro anual 
de presidentes de Tribunales Superio-
res de Justicia de España junto a Juan-
ma Moreno.

La digitalización abre una nueva 
era en los Registros andaluces

∑ Los procedimientos 
ganan en «seguridad 
jurídica y control de la 
legalidad»

Dentro del avance en materia 
de Registros Electrónicos, 
destaca la publicidad dinámica 
online, que permitirá conocer 
«la titularidad y carga de las 
fincas y sociedades mercanti-
les», el «historial completo de 
incidencias de los documentos» 
y que «sin necesidad de impre-
sión, los asientos queden bajo la 
salvaguarda de los tribunales 
una vez rubricados».  

Por otra parte, en el apartado 
de la Sede Electrónica , los 
ciudadanos encontrarán 
carpetas registrales donde se 
almacenarán notificaciones, 
comunicaciones, expedientes y 
procedimientos. El más 
llamativo, por su gráfica 
denominación, es el ‘Cómo va lo 
mío’, donde será posible extraer 
en qué momento exacto se 
encuentra la petición o trámite.

Aportaciones 
concretas de la 
«revolución digital»
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S. L. SEVILLA  

El aeropuerto de Sevilla ha cogido 

vuelo y vuelve a registrar un nuevo 

récord, constatando que es de las 

infraestructuras de AENA que más 

crece tras la pandemia. Así, este abril 

de 2024 experimentó el mejor mes 

de su historia, al alcanzar los 848.481 

pasajeros y crecer un 25,4% respec-

to a la misma fecha de 2023. Este 

balance, que arroja una media de 

casi 28.300 viajeros diarios en las 

instalaciones sevillanas, obedeció 

al fuerte repunte marcado por el 

tráfico foráneo, pero también al di-

namismo que mantuvo el nacional. 

Viene a constatar, además, la ten-

dencia al alza de la infraestructu-

ra, que en el primer trimestre del 

año se ha situado como la tercera 

de España que más ha crecido. El 

grueso de los usuarios contabiliza-

dos en el aeropuerto de Sevilla se 

movió en vuelos comerciales (ex-

cluye aviación general y ejecutiva), 

ya que sumaron 847.350. De ellos, 

424.608 viajaron desde o hacia al-

guna ciudad española (un 18,4% más 

que un año antes), mientras que 

422.742 optaron por conexiones con 

el extranjero (+32,9%). 

Respecto al tráfico internacional, 

en términos absolutos, los merca-

dos con mayor demanda durante el 

mes pasado fueron Francia (97.537 

pasajeros), Italia (79.483), Reino Uni-

do (70.181), Alemania (30.684), Por-

tugal (28.029) y Holanda (22.974). 

Nuevo récord en el aeropuerto: 
casi 850.000 pasajeros en abril
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R.  S.   

El aeropuerto de Sevilla cerró 
abril como el mejor mes de su his-
toria, con 848.481 pasajeros y un 
crecimiento de un 25,4% respec-
to a la misma fecha de 2023. Este 
balance, que arroja una media de 
casi 28.300 viajeros diarios, obe-
deció al fuerte repunte marcado 
por el tráfico foráneo, pero tam-

bién al marcado dinamismo que 
mantuvo el nacional. 

El grueso de los usuarios se mo-
vió en vuelos comerciales (exclu-
ye aviación general y ejecutiva), 
que sumaron 847.350. De ellos, 
424.608 viajaron desde o hacia 
alguna ciudad española (un 
18,4% más que un año antes), 
mientras que 422.742 optaron 
por conexiones con el extranjero 

(+32,9%). Respecto al tráfico in-
ternacional, en términos absolu-
tos, los mercados con mayor de-
manda durante abril fueron Fran-
cia (97.537 pasajeros), Italia 
(79.483), Reino Unido (70.181), 
Alemania (30.684), Portugal 
(28.029) y Holanda (22.974). 

La positiva evolución del tráfi-
co durante abril impulsó el ba-
lance acumulado de los cuatro 

primeros meses de 2024, un pe-
riodo que también cerró con ré-
cord de pasajeros: 2.899.032, un 
19,4% más que en el mismo pe-
riodo de 2023. La cifra de opera-
ciones ascendió a 22.627 (de 
ellos, 20.044 comerciales), con 
un alza del 11,8%. 

De los 2.891.750 usuarios que 
viajaron en vuelos comerciales, 
1.385.727 (+11% en relación con 
2023) tenían origen o destino en 
territorio nacional y 1.506.023 
(+28%), en el extranjero. 

El movimiento de mercancías 
entre enero y abril ascendió a 
3.492,5 toneladas.

El aeropuerto registró el mejor abril  
de su historia con 850.000 viajeros 

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

El director Sergio Millanes.
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Cristina Cueto
 

Sevilla vuelve a convertirse en 
el epicentro de la industria es-
pacial con la celebración de la 
séptima edición de la cumbre 
Aerospace and Defense Mee-
ting. Una cita internacional que 
contará con 264 empresas de 
28 países diferentes. En eventos 
de semejante calibre –como la 
cumbre Space & Defense Indus-
try Sevilla Summit, que tuvo lu-
gar el pasado octubre–, el en-
cargado de detallar la actividad 
de la Agencia Espacial Españo-
la –además de los pormenores 
de su exitoso arranque y de los 

planes y proyectos a largo pla-
zo– era su ex director, Miguel 
Belló. Sin embargo, desde su 
cese –a finales del pasado di-
ciembre– nadie le ha tomado el 
relevo.   

En esta ocasión, los encarga-
dos de impartir dos conferencias 
y debatir en esta cumbre –por 
parte de la Agencia Espacial Es-
pañola– serán Isabel Pérez, di-
rectora de Ciencia, Tecnología e 

Innovación y José María Pérez, 
responsable de Programas Na-
cionales. En el listado de ponen-
tes no figura Juan Carlos Sán-
chez Delgado, general de Briga-
da del Ejército del Aire y del Es-
pacio y actual director en fun-
ciones de la institución.  

El militar fue designado el pa-
sado 29 de diciembre, mismo 
día que cesó Belló. Un mes des-
pués –en enero– se abrió la con-
vocatoria para elegir al director 
definitivo. Aunque la resolución 
de la misma tiene un carácter 
“indeterminado”, fuentes del 
Ministerio de Ciencia, Innova-
ción y Universidades expresaron 
a este periódico que el objetivo 
era dar solvencia a esta cuestión 
“lo más pronto posible”. Sin em-
bargo, la demora ya ha alcanza-
do los cinco meses y es una in-
cógnita durante cuánto tiempo 
se alargará la designación.  

Un Comité de Selección ha 
asumido el compromiso de ele-
gir a tres candidatos entre los 
perfiles que se han presentado. 
Posteriormente, la ministra de 
Ciencia, Diana Morant, es la en-
cargada de elevar su propuesta 
al Consejo Rector de la Agencia 
Espacial, del que forman parte 
representantes de numerosos 
ministerios, del Centro Nacional 
de Inteligencia o del Instituto 
Nacional de Técnica Aeroespa-
cial. La semana pasada, la pro-
pia Morant indicó durante una 

entrevista a Efe que “muy próxi-
mamente” –días o semanas– se 
reunirá el consejo rector de la 
Agencia para tomar una deci-
sión, con lo que se saldrá de la 
temporalidad y se dará “solven-
cia” al organismo. 

Mientras, la institución sigue 
con el procedimiento de adjudi-
cación de puestos en plantilla. 
Aumentando así el número de 
trabajadores. El pasado jueves, 
se otorgaron 11 destinos –con 
carácter definitivo– a funciona-
rios presentados al concurso es-
pecífico de méritos convocado 
para la provisión de puestos. Así 
se publicó en el Boletín Oficial 
del Estado. Entre ellos, se en-
cuentran cuatro jefes de sección 
y de negociado, un técnico, un 
secretario, dos gestores y un au-
xiliar de oficina.

La Agencia 
Espacial lleva cinco 
meses sin director 
l Hoy arranca la cumbre Aerospace  
and Defense Meeting, que contará con  
264 empresas de 28 países diferentes 

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Entrada principal de la Agencia Espacial Española. 

El ingeniero Miguel 
Belló cesó en diciembre 
y todavía no se ha 
designado un sustituto

 

Acto oficial de inauguración con     
el presidente de Airbus España

Aunque el Palacio de Congre-
sos y Exposiciones (Fibes) abra 
hoy sus puertas con diferentes 
ponencias y debates a partir de 
las 15:00, hasta mañana no se 
celebrará el acto oficial de 
inauguración. Una presentación 
que contará con la bienvenida 
por parte del presidente de Air-
bus España, Alberto Gutiérrez; 
de la consejera de Economía, 
Carolina España y del alcalde 
de Sevilla, José Luis Sanz. Se-
gún fuentes de la cartera de 
Economía, ya se han cerrado 
más de 8.000 reuniones de ne-
gocio entre empresas y contra-

tistas internacionales y nacio-
nales que se celebrarán en el 
marco de la cita aeroespacial. 
Además, se prevé la asistencia 
de más de 1.000 profesionales, 
un 11% más que los previstos 
en la última edición, lo que re-
fuerza su carácter internacio-
nal con un 70% de contratistas 
extranjeros. Además de la 
“gran participación cuantitati-
va”, el departamento que dirige 
Carolina España destaca la 
participación “cualitativa” de 
grandes fabricantes a nivel 
mundial como Airbus, Boeing, 
Embraer y Bombardier. 
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J. ALONSO 

SEVILLA  

E
l Gobierno de España y los 14 

ayuntamientos del área de in-

fluencia de Doñana dieron 

ayer el primer gran paso en el 

desarrollo del pacto de Doñana firma-

do en noviembre de 2023 con la Junta 

de Andalucía. Todos los municipios 

suscribieron el protocolo del Ministe-

rio de Transición Ecológica para la dis-

tribución de 70 millones que se podrán 

destinar a proyectos locales de mejo-

ra de la movilidad, eficiencia energé-

tica o al desarrollo sostenible. Una vez  

superado este hito, que ha costado me-

ses de negociaciones, en el próximo 

trimestre se relanzarán el resto de me-

didas previstas en el acuerdo, entre 

ellas, las subvenciones a los agricul-
tores para que abandonen los cultivos 

de regadíos e inicien procesos de re-

naturalización o de transformación 

hacia cultivos de secano o ecológicos. 

El acuerdo suscrito ayer ha sido obje-

to de una larga negociación y a punto 

ha estado de romperse durante estos 

meses en varias ocasiones.  

El Ministerio fijó como primer pun-

to de ejecución de su pacto con la Jun-

ta de Andalucía la distribución de 70 

millones de euros entre los ayunta-

mientos del área de influencia. Pero el 

problema, desde el primer momento, 

fue el criterio de reparto. Almonte e 

Hinojos defendieron que por su posi-

ción y por la influencia del área de Do-

ñana debían disponer de la mitad de 

los fondos y que el resto se repartiera 

en el resto del territorio. Los otros 

ayuntamientos defendían sin embar-

go y reparto equitativo. Este segundo 

criterio se impuso finalmente. El 

acuerdo concede a Almonte el máxi-

mo de fondos, 8 millones de euros, 

mientras que en segundo término asig-

na 5,9 millones de euros a Aznalcá-

zar, Hinojos, La Puebla del Río y San-

lúcar de Barrameda. Moguer se que-

da 5,6 millones de euros y el resto de 

municipios  (Bollullos Par del Conda-

do, Bonares, Isla Mayor, Lucena del 

Puerto, Palos de la Frontera, Pilas, Ro-
ciana del Condado y Villamanrique de 

la Condesa) recibirán 4,1 millones de 

euros. Sobre este presupuesto cada 

uno de ellos deberá presentar los pro-

yectos que ejecutará de acuerdo con 

las bases que han sido ya difundidas 

por el Ministerio.  

Los 14 municipios firmaron el acuer-

do ayer con la ministra de Transición 

Ecológica y Reto Demográfico, Teresa 

Ribera, y el rechazo de los dos críticos, 

Almonte e Hinojos, se limitó a las de-

claraciones públicas advirtiendo de los 

efectos de este reparto de fondos so-

bre el territorio. «Este acuerdo no con-

sigue su objetivo de hacer correspon-

sable a los habitantes que viven en Do-

ñana con el espacio», apuntó el alcalde 
de Almonte, el independiente Fran-

cisco Bella. Su posición es compartida 

por Hinojos (PP). El resto de munici-

pios mostraron satisfacción.  

El otro escollo que sufrió este acuer-

do estuvo vinculado con la inclusión 

por parte del Gobierno andaluz de una 

modificación en la normativa de Mon-

tes, a través del decreto de simplifica-

ción, que tenía incidencia sobre los cul-

tivos del entorno de Doñana. Esta me-

dida, que fue detectada por el PSOE, 

provocó la ruptura durante unos días 

de las conversaciones y la paralización 

del reparto de los 70 millones de euros 

hasta que la Junta de Andalucía forma-

lizó la rectificación y corrigió el decre-

to de simplificación. Ambos desen-

cuentros (las diferencias en el reparto 

∑ El Gobierno y la Junta ratifican su 
compromiso con la ejecución del 100% 
del pacto firmado en 2023   

∑ Todos los municipios firman el reparto 
de 70 millones para proyectos aunque 
Almonte e Hinojos siguen con críticas

Tras la firma de las ayudas  
a ayuntamientos en el 
próximo trimestre se 
aprobarán las 
convocatorias a agricultores  

El Ministerio de Transición 
Ecológica prevé para el 
próximo trimestre la 
convocatoria de ayudas 
para los agricultores

El reparto de las ayudas 
consolida la ‘paz de Doñana’
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y los efectos del decreto de simplifica-

ción) quedaron ayer superados con la 

imagen de la ministra con los 14 ayun-

tamientos y con la presencia del con-

sejero de Medio Ambiente, Sostenibi-

lidad y Economía Azul, Ramón Fernán-

dez-Pacheco.  

A partir de este punto arranca el de-

sarrollo del resto de un acuerdo con 

un impacto económico total de 1.400 

millones de euros, incluyendo medi-

das ya ejecutadas como la compra 

de la Veta de La Palma, y que incorpo-

ra entre sus principales iniciativas el 

plan de ayudas a los agricultores para 

que abandonen los cultivos de rega-
díos. La ministra de Transición Eco-

lógica y Reto Demográfico, y cabeza 

de lista del PSOE a las elecciones eu-

ropeas, anunció que en el próximo tri-

mestre se publicarán las bases de las 

convocatorias de ayudas a proyectos 

de buenas prácticas y especialmente 

las de diversificación agraria.  

Según el acuerdo se tratará de con-

vocatorias con ayudas que podrán lle-

gar a los 10.000 euros por hectárea du-

rante diez años en los municipios de 

la primera corona de Doñana con la 

participación del Ministerio (70%), la 

Junta (20%) y la Diputación Provincial 

para ejecutar procesos de renaturali-

zación. Para el resto del entorno de 

Doñana las ayudas serán máximo de 

7.000 euros por hectárea en casos de 

procesos de renaturalización; de 2.500 

si pasan a secano y de 1.000 euros si 

apuestan por cultivos ecológicos.  

«Estamos trabajando con el equipo 

del Ministerio de Agricultura y con el 

sector para cerrar las bases en el pró-

ximo trimestre», puntualizó la minis-

tra. Desde la Consejería aguardarán a 

la publicación de esas bases para apro-

bar su convocatoria para el reparto del 

complemento del 20% que está ya pac-

tado en el acuerdo de Doñana. Junto 

a esto está previsto que se aprueben 

también en el próximo trimestre otras 

líneas previstas en el acuerdo como la 

convocatoria de proyectos de diversi-

ficación industrial e innovación en co-

laboración con el CDTI; las actuacio-

nes de inclusión social y laboral de las

personas temporeras agrícolas extran-

jeras y otros colectivos en situación
de vulnerabilidad o el programa de

mejora de las condiciones de habita-

bilidad de las personas temporeras

agrícolas, en colaboración con el Mi-

nisterio de Vivienda. Por parte de la

Junta de Andalucía, recientemente se

formalizó la adquisición de la finca de

la Veta La Palma que forma parte in-

dispensable del proyecto para la pro-

tección del parque natural y para ha-

cer frente a la sequía estructural.  

El consenso alcanzado en noviem-

bre tras meses de confrontación se

mantiene y ha superado sus primeros

escollos. De ahí la satisfacción mos-

trada por la ministra Teresa Ribera:

«Este es el principio de una aventura

compleja que tendrá que seguir traba-

jándose a lo largo de los próximos me-

ses. Es la mejor solución y la única que

garantiza el futuro  del entorno y de

las personas. Y para ello es imprescin-

dible el trabajo colectivo y el reto de

alcanzar decisiones consensuadas».  

Por parte de la Junta de Andalucía,

el consejero Ramón Fernández-Pache-

co incidió en la importancia del acuer-

do y el compromiso del Gobierno an-

daluz: «El pacto sigue andando, nues-

tro compromiso con el conjunto de

agricultores de la corona norte es el

de cumplirlo a punto por punto, tan-

to en las competencias propias de la

Junta como en las competencias que

se reclaman a otras administraciones».

FIRMA DEL REPARTO 

DE 70 MILLONES  

Alcaldes, alcaldesas y 

representantes municipales 

de los 14 ayuntamientos del 

entorno de Doñana, ayer con 

la ministra de Transición 

Ecológica, Teresa Ribera  // 

MAYA BALANYA
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R.  Rocha 

La denuncia que la Fiscalía de 
Sevilla ha presentado contra el 
gerente de Urbanismo, Fernan-
do Vázquez, y un responsable 
de una constructora por la copa 
de Navidad organizada por la 
Gerencia de Urbanismo en el Es-
pacio Santa Clara “no irá a nin-
gún sitio” porque “no hay nin-
gún delito”, según el portavoz 
del PP y segundo teniente de al-
calde del Ayuntamiento de Sevi-
lla, Juan Bueno. 

El concejal afirmó que “confía 
en la acción de la Justicia” y re-
mitió “a las numerosas explica-
ciones dadas tanto en el pleno 
como en diferentes comparecen-
cias públicas” por el delegado de 
Urbanismo, Juan de la Rosa. 
“Por tanto, no hay temor ningu-
no. No hay nada ni ningún deli-
to. Ahora está en manos de la 
Justicia”, recalcó.  

El portavoz del PP municipal  
manifestó el respeto del Gobier-
no local ante la acción de la Jus-
ticia, Durante el último pleno 
ordinario del Ayuntamiento, 
gobernado por el popular José 
Luis Sanz, la Corporación local 
rechazaba una moción del 
PSOE, que reclamaba precisa-
mente que el concejal popular 
de Urbanismo, Juan de la Rosa, 
compareciese específicamente 
para responder sobre esta comi-

da de Navidad. En este sentido, 
Juan Bueno insistió que “no hay 
nada que ocultar” sobre la copa 
de Navidad. 

La Fiscalía de Sevilla ha pre-
sentado una denuncia contra el 
gerente de Urbanismo, Fernan-
do Vázquez, y contra un respon-
sable de una constructora, en re-
lación con la copa navideña or-
ganizada por la Gerencia de Ur-
banismo en el antiguo convento 
de Santa Clara y que fue sufraga-
da por esta empresa. 

Ahora el grupo socialista en el 
Ayuntamiento de Sevilla se 
plantea personarse como acusa-
ción popular si el juez abriera la 
causa. Tras haber analizado las 
denuncias presentadas por dos 
particulares en los meses de fe-
brero y marzo, así como la docu-
mentación remitida por Urba-
nismo en el marco de las diligen-
cias de investigación abiertas, la 
Fiscalía considera que los he-
chos relacionados con la copa de 
Navidad pueden ser constituti-

vos de un delito de cohecho tipi-
ficado en los artículos 421, 422 
y 424.1 del Código Penal. 

Las denuncias por presunto 
cohecho se refieren a la copa que 
se preparó para cerca 300 traba-
jadores de Urbanismo el pasado 
19 de diciembre de 2023 en el 
Convento de Santa Clara, paga-
da por la empresa constructora. 
La convocatoria de la copa, tal 
como ha quedado demostrado, 
se realizó por medio de un co-
rreo interno de la Dirección de 

Economía y Administración, cu-
yo titular es Manuel J. Valdivie-
so. En el texto se hacía referencia 
a que la copa sería “financiada” 
por una “empresa colaboradora” 
del organismo autónomo. El me-
nú constó de quince platos, pos-
tres y una hora de barra libre.  

Una vez que saltó el escándalo 
por el pago de la copa de Navi-
dad, el delegado de Urbanismo, 
Juan de la Rosa (PP), aseguró 
que la empresa concesionaria de 
las Setas viene sufragando desde 
el año 2011 el almuerzo de Navi-
dad para el personal de la Geren-
cia de Urbanismo, lo que impli-
caría a otros gobiernos anterio-
res, entre ellos del PSOE. 

 El grupo socialista en el Ayun-
tamiento de Sevilla ya se plantea 
personarse como acusación po-
pular si el juez abriera la causa, 
mientras que desde la coalición 
Podemos-IU se exige un Pleno 
extraordinario para abordar ese 
polémico caso. Este grupo muni-
cipal, además, ha señalado que 
la “consonancia” entre PP y Vox 
fue “especialmente visible en la 

ultima sesión plenaria en la que 
Vox ejerció como aliado del Go-
bierno para impedir que el dele-
gado de Urbanismo diera expli-
caciones públicas por el posible 
delito de corrupción en el caso 
de la copa de navidad de la Ge-
rencia de Urbanismo”.   

La portavoz de la confluencia 
de izquierdas en el Ayuntamien-
to, Susana Hornillo, añadió que 
la presunta entrada en Gobier-
no “es el pago del alcalde a Vox 
por ayudarles a silenciar este
supuesto caso de corrupción en 
el pleno municipal y una mues-
tra más de que la ultraderecha 
es una fuerza de degeneración 
democrática”.

Bueno asegura que la denuncia por la 
copa de Navidad “no irá a ningún sitio”

M. G.. 

La copa de Navidad se celebró en el antiguo convento de Santa Clara, actual espacio cultural. 

l El portavoz del  

PP municipal confía 

en la acción de la 

Justicia porque “no 

hay ningún delito”

Afirma que el delegado 
de Urbanismo ha  
dado “numerosas 
explicaciones”
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J. A.  

SEVILLA 

El acuerdo para definir el futuro de Gi-

braltar tras el Brexit entre la Comisión 

Europea y el Reino Unido está cada 

vez más próximo. Y el ministro de 

Asuntos Exteriores, José Manuel Al-

bares, compartió ayer con los ayunta-

mientos del entorno y con la Junta de 

Andalucía algunos de los principales 

detalles: la verja se retirará para ga-

rantizar la libre circulación de perso-

nas y mercancías con un refuerzo de 

los controles, el aeropuerto tendrá un 

uso compartido y volverán los vuelos 

a Barcelona o Madrid, y se establece-

rán medidas para garantizar los dere-

chos de los más de 15.000 trabajado-

res afectados por este nuevo modelo 

de gestión. Todo ello, sin renunciar en 

ningún momento a la reivindicación 

de la soberanía sobre el peñón.  

Las principales líneas de este acuer-
do, que han sido objeto de meses de 

negociaciones, fueron consensuadas 

en la reunión de máximo nivel cele-

brada en Bruselas en abril con presen-

cia de la Comisión Europea, de Reino 

Unido, del Gobierno de España y de 

Gibraltar. Desde entonces los ayunta-

mientos del entorno y la Junta de An-

dalucía vienen reclamando una reu-

nión para conocer y participar en este 

acuerdo. Lo primero, la información, 

se difundió ayer en una reunión en Ma-

drid. Lo segundo, la participación, ya 

dejó claro el Ministerio que no será po-

sible al ser la política exterior una com-

petencia del Estado y tratarse además 

de un acuerdo de alcance internacio-

nal liderado por la Comisión Europea.  

Ante los medios de comunicación, 

el ministro puso el acento sobre cues-

tiones ya cerradas como la supresión 

de la verja y la libre circulación de per-

sonas y mercancías, los derechos de 

los 15.000 trabajadores, la gestión com-

partida del aeropuerto con vuelos na-

cionales como ya ocurrió entre 2006 y 

2011,  las medidas de control de las fron-

teras ante el nuevo estatus o la regula-

ción de la entrada y salida de soldados 

desde el aeropuerto y el puerto. «Que-

remos una nueva etapa de conviven-

cia a ambos lados de la Verja y que las 

estrechas relaciones económicas, co-

merciales y personales que en la co-

marca son normales de hecho lo sean 

también de derecho y se eliminen in-
cidentes y desconfianzas», apuntó el 

ministro de Asuntos Exteriores.  

Las medidas esbozadas abren a jui-

cio de la Junta de Andalucía y también 

de ayuntamientos del entorno de Gi-

braltar como el de Algeciras una incer-

tidumbre por la posibilidad de compe-

tencia en situación de «desigualdad» 

de infraestructuras como el puerto o 

empresas en relación con el resto de 

municipios del entorno dada la dife-

rencia de régimen fiscal. Por este mo-

tivo, la Junta de Andalucía, represen-

tada en la reunión por el consejero de 

Presidencia, Interior, Diálogo Social y 

Simplificación Administrativa, Anto-

nio Sanz, puso encima de la mesa una 

propuesta: la creación de un estatus 

fiscal propio para el Campo de Gibral-

tar como el que tienen Ceuta, Melilla o 

las Islas Canarias, de forma. «Así es im-

posible competir y, por tanto, tenemos 

que reequilibrar territorialmente los 

territorios desde el punto de vista fis-

cal», apuntó Antonio Sanz, quien ade-

más pidió al Ministerio participar for-

malmente como comunidad autóno-

ma de las conversaciones que se 

mantengan próximamente para ulti-

mar los detalles del acuerdo que pare-

ce inminente.  

Las propuestas fueron descartadas 

por parte del Ministerio de Asuntos Ex-

teriores, específicamente la participa-

ción de la Junta de Andalucía. El Go-

bierno de España sostiene que se tra-

ta de un acuerdo de alcance 

internacional del que la comunidad 

autónoma debe estar informada pero 

no formar parte de las reuniones.    

En cuanto a los ayuntamientos, las 

posiciones difieren en función del par-

tido de gobierno. La Línea (La Línea 

100%) calificó la reunión como «pro-

ductiva» y apuntó a un «moderado op-

timismo». San Roque (PSOE) pidió que 

se plasme un acuerdo que es bueno 

para todo el Campo de Gibraltar. Y, por 

último, Algeciras (PP), puso el acento 

en el riesgo que puede suponer la libre 

circulación de mercancías en el Puer-

to de Algeciras. 

El Ministerio confirma la 
retirada de la verja y vuelos 
nacionales a Gibraltar 
Albares anuncia medidas para 
«garantizar derechos de trabajadores y 
la libre circulación» y la Junta pide un 
estatuto fiscal propio para el Campo 
como en Ceuta o Melilla

Política exterior 

La Junta de Andalucía 
solicita participar en el 
acuerdo pero el Gobierno lo 
descarta y subraya que es 
una competencia estatal 

Reacciones 

Algeciras expresa  
preocupación por el 
Puerto, La Línea muestra 
optimismo y San Roque 
aplaude un «buen» acuerdo

El ministro Albares atiende a los 

medios de comunicación tras la 

reunión con los alcaldes del Campo de 

Gibraltar  // EP
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H
ACE pocas semanas, 
el alcalde de Sevilla 
convocó un referén-
dum, consulta o en-

cuesta (de las tres formas fue ca-
lificado el hecho por este) para 
que los sevillanos decidieran so-
bre dos formatos distintos para 
la Feria de Abril. Desde la Alcal-
día dicen –aunque ello está 
cuestionado por FACUA, que ha 
interpuesto una denuncia por la 
forma muy poco garantista de la 
votación– que participaron algo 
más de cien mil ciudadanos. Ga-
nó la vuelta al formato “tradicio-
nal”, de lunes por la noche a do-
mingo, que patrocinaba el PP, 
aunque con menos diferencia de 
la esperada sobre la otra opción, 
que era mantener la duración de 
sábado a sábado, innovada por 

Aunque con matices, estoy bá-
sicamente de acuerdo con estas 
críticas, aunque pienso que con-
sultar a la ciudadanía sobre de-
terminadas cuestiones no es en 
modo alguno censurable sino to-
do lo contrario: sería una sana 
innovación democrática, literal-
mente contemplada en la Cons-
titución vigente aunque apenas 
utilizada, para complementar 
con una forma de democracia 
directa a la tan desprestigiada 
democracia representativa que, 
convertida en partitocracia, 
mantiene a la ciudadanía apar-
tada de la toma de decisiones 
entre elección y elección, con el 
consiguiente aumento de la de-
safección política. Realizar refe-
réndums sobre una batería de 
preguntas, como ocurre en otros 
países, sería algo muy positivo 
siempre que los temas no fueran 
banales, las votaciones tuvieran 
las necesarias garantías y los de-
bates anteriores a estas estuvie-
ran abiertos a asociaciones y 
plataformas ciudadanas y no 
fueran monopolizados por los 
partidos. 

El actual alcalde de Sevilla ha 
perdido la oportunidad de 
apuntarse un tanto si a la pre-
gunta sobre la Feria de Abril hu-
biera acompañado otras pre-
guntas referidas a la opinión de 
los ciudadanos sobre algunos de 
los más importantes problemas 
que tiene hoy la ciudad: sobre la 
limitación de apartamentos tu-

por el ejército israelí, y para ce-
rrar negocios entre empresas de 
armas y países cuyos regímenes 
transgreden diariamente los De-
rechos Humanos o incluso per-
petran crímenes de guerra. 

Ya en 2021 el Ayuntamiento 
dio marcha atrás y suspendió 
una feria de estas características 
por ser “un evento controverti-

do, incluso de efectos negativos 
para el posicionamiento de Sevi-
lla como ciudad de congresos”, 
según palabras de Antonio Mu-
ñoz en Diario de Sevilla. ¿Por 
qué ahora el PSOE se calla y al 
PP parece agradarle la realiza-
ción de esta feria? ¿No nos bas-
ta con la de Abril? Uno y otro 
partido tendrían que responder-

nos a la pregunta de cómo po-
dría compatibilizarse la afirma-
ción de que Andalucía es una tie-
rra de paz con la realización en 
nuestras ciudades de encuen-
tros para los negocios de las in-
dustrias de la guerra. Y no sería 
de recibo justificarlo con la sim-
ple sustitución de la palabra 
“guerra” por la de “defensa”.

  

 

l El autor reflexiona sobre la reciente consulta realizada por el Ayuntamiento sobre el 

modelo de Feria y anima a preguntar sobre otros eventos que se van a realizar próximamente

D. S.

Realizar referéndums 
sería algo muy positivo 
siempre que los temas 
no fueran banales

ISIDORO 

MORENO 

Catedrático 

emérito de 

Antropología

5

Sobre ferias y 
referéndums

H
ACE pocas semanas, 
el alcalde de Sevilla 
convocó un referén-
dum, consulta o en-

cuesta (de las tres formas fue ca-
lificado el hecho por este) para 
que los sevillanos decidieran so-
bre dos formatos distintos para 
la Feria de Abril. Desde la Alcal-
día dicen –aunque ello está 
cuestionado por FACUA, que ha 
interpuesto una denuncia por la 
forma muy poco garantista de la 
votación– que participaron algo 
más de cien mil ciudadanos. Ga-
nó la vuelta al formato “tradicio-
nal”, de lunes por la noche a do-
mingo, que patrocinaba el PP, 
aunque con menos diferencia de 
la esperada sobre la otra opción, 
que era mantener la duración de 
sábado a sábado, innovada por 

anterior referéndum organiza-
do por el Ayuntamiento enton-
ces de mayoría PSOE, en 2017. 

No parece que vayan muy des-
caminados quienes señalan que 
ambos referéndum responden a 
los intereses, parece que cam-
biantes, de uno de los lobbies 
más influyentes de la ciudad: el 
de las empresas hoteleras, la ma-
yoría de ellas grandes corpora-
ciones no andaluzas. Pero lo que 
más se ha criticado es la mala 
imagen que habríamos dado por 
el hecho mismo de montar un re-
feréndum (o más bien plebisci-
to) sobre una cuestión que dista 
mucho de estar relacionada con 
alguno de los más importantes 
temas que tiene hoy planteados 
la ciudad. Se ha hablado, con ra-
zón, de una consulta banal, 
folclórica (en el peor sentido del 
término) y que alimenta el tópi-
co de que a los andaluces solo 
nos preocupa lo que se refiere a 
las fiestas. Que, en definitiva, 
deteriora la “marca Sevilla” e in-
cluso la “marca Andalucía”. 

Aunque con matices, estoy bá-
sicamente de acuerdo con estas 
críticas, aunque pienso que con-
sultar a la ciudadanía sobre de-
terminadas cuestiones no es en 
modo alguno censurable sino to-
do lo contrario: sería una sana 
innovación democrática, literal-
mente contemplada en la Cons-
titución vigente aunque apenas 
utilizada, para complementar 
con una forma de democracia 
directa a la tan desprestigiada 
democracia representativa que, 
convertida en partitocracia, 
mantiene a la ciudadanía apar-
tada de la toma de decisiones 
entre elección y elección, con el 
consiguiente aumento de la de-
safección política. Realizar refe-
réndums sobre una batería de 
preguntas, como ocurre en otros 
países, sería algo muy positivo 
siempre que los temas no fueran 
banales, las votaciones tuvieran 
las necesarias garantías y los de-
bates anteriores a estas estuvie-
ran abiertos a asociaciones y 
plataformas ciudadanas y no 
fueran monopolizados por los 
partidos. 

El actual alcalde de Sevilla ha 
perdido la oportunidad de 
apuntarse un tanto si a la pre-
gunta sobre la Feria de Abril hu-
biera acompañado otras pre-
guntas referidas a la opinión de 
los ciudadanos sobre algunos de 
los más importantes problemas 
que tiene hoy la ciudad: sobre la 
limitación de apartamentos tu-
rísticos para poner coto a la tu-
ristización salvaje, sobre los ver-
tidos tóxicos que se proyectan 
verter al Guadalquivir proce-
dentes de explotaciones mine-
ras o sobre la realización en 
nuestras avenidas y calles de co-
rredores de sombra (árboles) 
para contrarrestar los efectos 
del cambio climático. Y también 
podría haber preguntado sobre 
otras ferias, menos lúdicas que 
la de abril, en concreto sobre la 
realización o no de una Feria de 
Armas, a mediados de este mes 
de mayo, que es presentada co-
mo “Convención Internacional 
de Negocios para las Industrias 
Aeronáuticas, Espacial y de De-
fensa” y “una oportunidad para 
Andalucía”. 

Deberíamos haber sido pre-
guntados si nos parece positivo 
o no para Sevilla y para su ima-
gen ser el escenario –que recha-
zan otras ciudades europeas– 
para exhibir innovaciones arma-
mentísticas, algunas de las cua-
les se están “probando” en Gaza 

Realizar referéndums 
sería algo muy positivo 
siempre que los temas 
no fueran banales

ISIDORO 

MORENO 

Catedrático 

emérito de 

Antropología

5
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Jorge Muñoz 

El juez Álvaro Martín Gómez, 
que en su día sentó en el banqui-
llo de los acusados a los ex pre-
sidentes de la Junta Manuel 
Chaves y José Antonio Griñán 
por el caso de los ERE, ha logra-
do una plaza de magistrado en 
la Audiencia de Sevilla. Álvaro 
Martín irá destinado a la Sec-
ción Cuarta, especializada en 
Violencia sobre la Mujer y que 
preside la magistrada Margari-
ta Barros, primera mujer que di-
rige una de las Salas de la Au-
diencia hispalense. El magistra-
do llega a una Audiencia en la 
que los últimos años se ha pro-
ducido una diáspora, con la 
marcha de muchos jueces por la 
situación de colapso en la que se 
encuentran las distintas Salas 
de lo Penal por las numerosas 
macrocausas que deben ser en-
juiciadas. 

Álvaro Martín, que actualmen-
te es el titular del juzgado de Ins-
trucción número 4 de Sevilla, 
que entre otros asuntos mantie-
ne abierta una pieza separada 
para la búsqueda de Marta del 
Castillo, ha obtenido la plaza en 
el último concurso de traslada-
dos y está previsto que se incor-
pore al tribunal el próximo 22 de 
mayo, una vez que el Boletín Ofi-
cial del Estado (BOE), publique 
su nombramiento. 

El magistrado llega a una Sa-
la de la Audiencia con la que, no 
obstante, lleva colaborando co-
mo refuerzo desde el año 2019, 
según han explicado a este pe-
riódico fuentes judiciales. Álva-
ro Martín fue con anterioridad 
titular del juzgado de lo Penal 
número 2 de Sevilla y actual-
mente ocupa el puesto 2.261 en 
el escalafón de la carrera judi-
cial, con más de 24 años de ser-
vicio como magistrado. 

El juez reforzó el juzgado de 
Instrucción número 6, el encar-
gado de la instrucción de las ma-
crocausas, durante tres años, en-
tre el 21 de septiembre de 2013 y 
el 31 de diciembre de 2016, y en 
esos tres años coincidió con las 

magistradas Mercedes Alaya y 
María Núñez Bolaños. 

De hecho, cuando Mercedes 
Alaya anunció su marcha a la 
Audiencia de Sevilla, donde ob-
tuvo plaza en la Sección Sépti-
ma –que ahora preside esta ma-
gistrada–, Álvaro Martín pidió 

la plaza de titular en este órga-
no judicial, pero la misma fue 
concedida a María Núñez Bola-
ños, que estaba por encima de 
ella en el escalafón de la carre-
ra judicial. 

Álvaro Martín fue durante 
años presidente de la Asocia-

ción Profesional de la Magistra-
tura (APM) en Andalucía Occi-
dental –de carácter conserva-
dor y mayoritaria en la carrera 
judicial y a la que sigue perte-
neciendo– desde marzo de 
2014 y también es miembro 
electo de la Sala de Gobierno 

del Tribunal Superior de Justi-
cia de Andalucía (TSJA). 

Cuando estaba destinado en 
el juzgado de lo Penal número 2 
de Sevilla, solicitó una comisión 
de servicio con relevación de 
funciones para acudir como 
juez de refuerzo al juzgado de 
Instrucción número 6 de Sevi-
lla. Tras haber finalizado su eta-
pa como juez de refuerzo de los 
ERE, Álvaro Martín regresó al 
juzgado de lo Penal número 2, 
desde donde volvió a pedir una 
nueva plaza para regresar a los 
juzgados de Instrucción de Se-
villa. Y ahora ocupará una plaza 
en la Sección Cuarta de la Au-
diencia de Sevilla. 

El 1 de junio de 2016, Álvaro 
Martín dictó el auto que sentó 
en el banquillo de los acusados 
a Manuel Chaves y José Antonio 
Griñán, quienes tres años des-
pués fueron condenados por la 
Audiencia de Sevilla. En un au-
to que tenía 98 folios, el ins-

tructor señaló que tanto Chaves 
como Griñán, como otros ex al-
tos cargos procesados “median-
te un concierto expreso o tácito 
han dictado una pluralidad de 
resoluciones contrarias a dere-
cho del modo más grosero, por 
su abierta oposición a los pro-
cedimientos ordinarios de con-
cesión de ayudas y subvencio-
nes, y a los procedimientos de 
presupuestación, sin que se les 
pueda dar una explicación mí-
nimamente razonable, si no es 
la de pretender eludir dichos 
procedimientos por un mal en-
tendido espíritu de agilización 
del funcionamiento de la Admi-
nistración, la cual, vistas las de-
ficiencias buscadas o asumidas, 
resulta ser un explicación ina-
ceptable”.

El juez Álvaro Martín, que 
procesó a Chaves y Griñán, 
logra plaza en la Audiencia
l El magistrado, actualmente destinado en un juzgado de Instrucción, 
irá a la Sección Cuarta, especializada en Violencia sobre la Mujer

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El magistrado Álvaro Martín llega a los juzgados de Sevilla.

El togado, que presidió 
la APM en Andalucía, 
lleva 24 años en  
la carrera judicial
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Óscar Lezameta 

El Gobierno, representado por 
la ministra de Transición Ecoló-
gica, Teresa Ribera, suscribió el 
acuerdo con los 14 municipios 
del espacio de Doñana afecta-
dos por el Acuerdo suscrito en-
tre Junta y Ejecutivo central que 
contempla el reparto de los 70 
millones de euros correspon-
dientes a las iniciativas destina-
das a las entidades locales.  És-
tas se moverán entre los 8 mi-
llones de euros que recibe Al-
monte y los 4,1 millones desti-
nados a Bollullos Par del Conda-
do, Bonares, Isla Mayor, Lucena 
del Puerto, Palos de la Frontera, 
Pilas, Rociana del Condado y Vi-
llamanrique de la Condesa. En 
medio de ambos se encuentran 
Aznalcázar, Hinojos, La Puebla 
del Río y Sanlúcar de Barrame-

da, que reciben 5,9 millones, 
mientras que Moguer se queda 
con 5,6 millones. 

No obstante, los ayuntamien-
tos de Almonte e Hinojos man-
tienen intactas las reticencias 
que manifestaron a este repar-
to. Así, el alcalde Almonte, 
Francisco Bella, recordó que se 
ha corroborado un decreto don-
de el reparto y la distribución de 
los fondos va a ser el que inicial-
mente pactó el Gobierno y que 
“deja fuera” a los dos munici-
pios citados. “Estamos ante un 
momento importante para Do-

ñana donde se va a romper un 
equilibrio que había entre la po-
blación de Almonte e Hinojos 
con el espacio protegido, que 
hasta ahora habíamos sido cóm-
plices a diario de la conserva-
ción de ese espacio y que a par-
tir de ahora eso se rompe”. Por 
su parte, José Aurelio Díaz, te-
niente alcalde de Hinojos, seña-
ló que el reparto de fondos que 
se ha hecho desde el principio 
ha sido “injusto” y se le “da la es-
palda” a estos dos municipios, 
que históricamente “han con-
servado” el patrimonio natural 
de Doñana. 

Por su parte, Ribera recordó a 
ambos que “les pedimos que lle-
garan a un consenso sobre los 
aspectos que consideraran más 
importantes para poder trasla-
dar esa voluntad de consenso. 
Doce ayuntamientos hacían esa 
propuesta que ha sido contesta-
da por dos de ellos. Esos dos con 
más territorio, empezando por 
Almonte, son las que reciben 
más dinero en este propuesta, 
pero son complementadas por 
otras iniciativas”.  

Según la vicepresidenta, en-
tre estas ayudas “hay iniciativas 
que respaldan el refuerzo de las 
infraestructuras de las corpora-
ciones municipales, ya sean ga-
rantías para la movilidad, re-
ducción de gastos corrientes de 
energía, generación de peque-
ñas iniciativas locales que pue-
dan seguir adelante mientras 
seguimos trabajando con la co-
munidad académica y los agri-
cultores, empresarios locales y 
con aquellos que pueden apor-
tar su granito de arena, con el 
Ministerio de Inclusión viendo 
de qué forma fortalecer infraes-
tructura que ofrezcan habita-
ción y mejores condiciones para 

los temporeros”. A su juicio “se 
trata de combinar todas estas 
propuestas para recuperar, res-
taurar y dar alternativas de vida 
a los vecinos”. 

ABANDONO DE CULTIVOS 

La titular de Transición Ecológi-
ca, confirmó que la línea de ayu-
das destinadas al abandono de 
cultivos por parte de los agricul-
tores del entorno, estará termi-
nada a lo largo del próximo tri-
mestre. Ribera señaló que “se 
trata de ver cada año la manera 
de compatibilizar esos cultivos 
que son menos exigentes en 
agua y que permiten el pago por 
la recuperación de las condicio-
nes ecosistémicas de esas zonas,  
y nuestra expectativa es presen-
tar esas bases a información pú-
blica, después de haber escu-
chado a todo el mundo y contar 

con una propuesta solvente que 
cumpla con el requisito de ga-
rantizar viabilidad a quienes se 
sumen a esa iniciativa y la del 
ecosistema de Doñana”. 

Por su parte, el consejero de 
Medio Ambiente, Ramón Fer-
nández-Pacheco, destacó que 
“el pacto sigue andando, las re-
uniones con el Ministerio se ce-
lebran de manera periódica. 
Nuestro compromiso con los 
agricultores de la Corona Norte 
y del resto de actores en todo el 
entorno del Parque es el cum-
plirlo a rajatabla, punto por 
punto, tanto en lo que tiene que 
ver con las competencias pro-
pias de la Junta como con las 
reivindicaciones a otras admi-
nistraciones. Hay un clima más 
positivo y nos permite abordar 
los retos que tiene el Parque”. 
Ribera quiso recordar que “des-

de noviembre de 2023 trabaja-
mos con la Junta de Andalucía y 
los ayuntamientos en otro mar-
co de actuaciones que es muy 
importante. Doñana es un eco-
sistema que merece la mayor de 
las atenciones, pero también 
son sus gentes y sus pueblos, la 
recuperación de actividades y 
de prosperidad económica que 
sean compatibles con el buen 
estado de conservación de este 
espacio”. Para ese programa de 
actuaciones, el Gobierno “com-
promete más de 700 millones de 
euros, hemos querido empezar 
respetando los principios que 
son garantía de éxito, tener cla-
ros los objetivos, estar muy 
atentos a las preocupaciones y 
las propuestas del territorio, ga-
rantizando el mayor de los con-
sensos y la implicación de las 
instituciones”.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Teresa Ribera y el delegado del Gobierno, Pedro Fernández, ayer en Sevilla.

Almonte e Hinojos 
firman la distribución 
pero siguen con sus 
recursos a la UE

Los 14 municipios del Acuerdo 
de Doñana firman el reparto 
de los primeros 70 millones
l La ministra de Transición Ecológica 
confirma que las ayudas para el abandono  
de cultivos se publicarán el próximo trimestre
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Una pinta para la ciencia 
en cuatro bares de Sevilla 

S. V. 
 

La novena edición del Festival In-
ternacional de divulgación cientí-
fica Pint of Science, con más de 
850 charlas simultáneas en bares 
de 67 ciudades. Está previsto que 
se celebre hasta mañana 15 de ma-
yo. En Sevilla el horario es de 
19:00 a 21:00 simultáneamente en 
cuatro bares diferentes situados en 
distintos puntos de la ciudad. 

Durante tres días, los bares de 
nuestras ciudades se convierten 
en improvisados laboratorios 
desde donde los investigadores 
más punteros del panorama na-
cional compartirán los avances 
más recientes de la ciencia en Es-
paña. Con un lenguaje compren-
sible y cercano, cualquier ciuda-
dano podrá conocer proyectos de 
las áreas más variadas: neuro-
ciencia, astrofísica, medicina, his-
toria, supercomputación, mate-
máticas, economía y zoología, en-
tre muchos otros. 

Pint of Science Sevilla se cele-
brará en cuatros bares situados 
en puntos estratégicos de la ciu-
dad: la Sala el Cachorro (Triana), 
La Tregua (Triana), Señora Pop 

(Alameda de Hércules) y Río azul 
(Tiro de Línea). Aquí, investiga-
dores de renombre de la Universi-
dad de Sevilla (US), Consejo Su-
perior de Investigaciones Cientí-
fica (CSIC) y Universidad Pablo 
de Olavide se ponen a disposición 
del público general para compar-
tir sus conocimientos sobre una 
amplia gama de temas, desde bio-
logía molecular y climatología 

hasta neurociencia y zoología. 
Como novedad, dado el éxito ro-
tundo de la edición anterior con 
más de 600 asistentes, este año 
incorpora charlas relacionados 
con sociedad como Cinco claves 
para entender la violencia machis-
ta o ¿Cómo toma decisiones la inte-
ligencia artificial? 

Sandra Medrano, investigado-
ra postdoctoral y responsable de 

comunicación de esta edición, ex-
plica que las caras de interés, sor-
presa y risas que surgen en los 
asistentes al oír hablar de ciencia 
“son nuestra motivación para de-
jar el laboratorio y volver un año 
más a los bares a contar nuestros 
descubrimientos. A veces nos in-
fravaloramos, pero la alta calidad 
científica que hay en nuestro país 
y la motivación y pasión que tene-
mos todos los científicos por lo 
que hacemos, hacen que España 
sea puntera en muchas áreas de 
conocimiento”. 

Como novedad, este año desde 
la organización nacional se ha 
reforzado y apoyado la impor-
tancia de la ciencia básica, que 
ha hecho posible alcanzar hitos 
como las vacunas o los viajes es-
paciales. Del mismo modo, se 
han puesto en valor temas de in-
terés social actual como las polí-
ticas científicas y la transición 
energética, que afectan directa-
mente al bienestar, economía y 
crecimiento del país. 

Pint of Science 2024 es un 
evento gratuito para todos los 
asistentes y en Sevilla es posible 
gracias al patrocinio de CESIF, 
Vadillo asesores, jóvenes nuclea-
res, labbox y TRBL y además 
cuenta con la colaboración de la 
Universidad de Sevilla, Universi-
dad Pablo Olavide, Facultad de 
Física (US) y la Estación Biológica 
de Doñana.

l El festival se celebra hasta mañana de 

forma simultánea en bares de 67 ciudades 

con más de 850 charlas en diferentes bares

La edición anterior tuvo 
más de 600 asistentes y 
se trataron temas desde 
biología a neurociencia

M. G. 

Uno de los bares donde se celebraron sesiones en la pasada edición de Pint of Science.
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R. S.  

Éxito de participación –con más 
de 200 profesionales– en la terce-
ra edición del foro SVQ Empren-
de, creando comunidad, promovi-
do por el Ayuntamiento de Sevi-
lla desde el Área Sevilla Empren-
dedora, en colaboración con la 
plataforma SVQ Emprende, que 
aúna a más de 50 entidades pú-
blicas y privadas del ecosistema 

socioeconómico de Sevilla y su 
entorno que tienen algún tipo de 
servicio o recurso para el fomen-
to de la creación de nuevas em-
presas o para el desarrollo de em-
presas ya existentes. 

Ayer se presentó Panorámica 
de Empresas del Ecosistema de In-
novación en Sevilla, dossier de ca-
rácter divulgativo que incluye 
breves descripciones sobre la ac-
tividad y especializaciones de 
más de 200 empresas –de las que 
180 son fundadas en Sevilla, y 50 
son multinacionales que tienen 
relevante implantación en la ca-
pital–. En ese documento, están 
agrupadas por las cinco vertien-
tes del ecosistema sevillano en 

toda su dimensión local y global: 
10 pioneras a comienzos de siglo 
con el modelo de las empresas 
tecnológicas (Arrakis, Indisys, 
Bitnami, Genera Games o Geo-
graphica); 20 grandes compa-
ñías de liderazgo con capacidad 
tractora (Ayesa, AGQ Labs, Per-
sán, Servinform, Coxabengoa, 
Iturri, MP Ascensores, Inerco o 
Strugal); 80 pymes especializa-
das de proyección internacional 
(Alfran, Tier1, CEN Solutions, 
Forma 5, Solar Mems, Vitro.bio o 
Xtraice); 60 startups de la nueva 
generación del emprendimiento 
disruptivo (CoverManager, Gal-
gus, Z1 Digital Studio, Acurable, 
Scoobic, Axes in Motion, Skylife 
Engineering, Woodswallow, 
Kampaoh o Solum); 50 multina-
cionales que desarrollan innova-
ción desde Sevilla (Airbus, NTT 
Data, Fujitsu, Bristol Myers 
Squibb, Bayer Cropscience, Te-
ledyne o Scopely).

Éxito de participación en la tercera edición 
del foro ‘SVQ Emprende, creando comunidad’
La jornada ha contado con 

más de 200 profesionales 

del ecosistema 

emprendedor de la ciudad 

M. G. 

Una de las ponencias que se ofrecieron ayer.
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La Junta hace 
una propuesta 
para zanjar  
el conflicto  
de Acerinox

Efe ALGECIRAS 

Un aumento salarial y una 
aplicación gradual de los cam-
bios en organización del traba-
jo forman la propuesta de los 
mediadores del Consejo Anda-
luz de Relaciones Laborales 
(CARL), dependiente de la 
Junta de Andalucía, presenta-
da ayer por separado a Aceri-
nox y al comité de huelga y así 
poner fin al conflicto de más 
de tres meses de huelga en la 
acería de Los Barrios (Cádiz) 
por la negociación del conve-
nio colectivo. 

La propuesta, para un nue-
vo convenio colectivo que se-
ría vigente hasta finales de 
2027, se ha distribuido en va-
rios bloques, y el económico 
contempla una subida sala-
rial de hasta medio punto 
más no consolidable todos los 
años por encima del incre-
mento salarial fijo. 

Además de la referencia del 
IPC, se añade un 0,5% más 
anual y además con retroacti-
vidad para 2023. La medida 
incluye una cláusula de con-
tingencia para los casos en los 
que el IPC se eleve hasta un 
1,5% más del incremento
pactado. 

En el bloque sobre organiza-
ción y tiempo de trabajo, el 
CARL contempla la medida 
propuesta por la empresa de 
un cierre por periodo vacacio-
nal y se propone una implanta-
ción gradual para ir adaptán-
dolo a la conciliación laboral y 
familiar. Las vacaciones de 
2023 y 2024 no se verán afec-
tadas y se podrán disfrutar sin 
verse afectadas por el ERTE. 
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Título: Fervorosa Her-
mandad de Nuestra Se-
ñora del Rocío de Sevi-
lla (Cerro del Águila). 
Hermano Mayor:  
Antonio José  
Fernández. 
Hermanos: 752.  
Cortejo: 282 peregrinos, 28 carrio-
las, 12 todoterrenos, 4 jardineras con 
tractor, 11 jardineras con todoterre-
no, 75 caballistas y 32 coches de ca-
ballo.  
Misa de romeros: 8 horas. 
Recorrido ciudad ida: Salida 
a las 9:15 horas, Párroco Antonio Gó-
mez Villalobos, Juan de Ledesma, 
avenida de Hytasa, Ramón y Cajal., 
colegio Ortiz de Zuñiga, Ciudad Jar-
dín, alcalde Juan Fernández, Felipe 
II, avenida de Molini (Comandancia 
Marina), puente de las Delicias, An-
tonio Bienvenida, recinto ferial y sa-
lida de la ciudad a las 12:00 horas. 
Recorrido ciudad vuelta: entrada en 
la ciudad a las 14.15 horas, sesteo y 
continúa hacia la avenida de la Pal-
mera a las 17.15 horas, plaza de Amé-
rica, avenida de la Borbolla, Felipe II, 
glorieta avenida de la Paz, alcalde 
Juan Fernández, Ramón y Cajal, ro-
tonda del Tamarguillo, avenida de 
Hytasa a las 20.30 horas, Afán de Ri-
vera, Nuestra Señora de los Dolores 
y entrada en la parroquia en torno a 
las 22:30 horas) 
Quema: Jueves 16 a las 13.30 horas. 
Villamanrique: Jueves 16 a las 17.45 
horas. 
Ajolí: Viernes 17 a las 19.30 horas. 
Presentación: Sábado 18 a las 20.40 
horas. 
Novedades: Restauración del rema-
te heráldico de la carreta del simpe-
cado y reforma de la barra de peregri-
nos. 

CERRO DEL ÁGUILA 
Parroquia de los Dolores 

Calle Ntra. Sra. de los Dolores 
Salida 15 de mayo: de 8 a 12 horas

www.rociodelcerro.com

Título: Real e Ilustre 
Hermandad Castren-
se de Nuestra Señora 
del Rocío. 
Hermano Mayor: 
Sergui Alguero. 
Hermanos: 400.  
Cortejo: 100 peregrinos, 6 carriolas 
y 6 vehículos. 
Misa de romeros: 8 horas. 
Recorrido ciudad ida: salida a las 
9.30 horas desde la parroquia de 
Nuestra Señora de Loreto. Tras ello, 
recorrerá las calles del acuartela-
miento de Tablada, Guillermo Jimé-
nez Sánchez, avenida de Tablada, 
Barberán y Collar y la ronda de cir-
cunvalación de la SE-30 a las 10.30 
horas. 
Recorrido ciudad vuelta: Llegada 
al campo de la Feria a las 20 horas 
y, desde ahí, por Barberán y Collar, 
Bermúdez de Castro, Guillermo Ji-
ménez Sánchez, Acuartelamiento 
de Tablada y entrada en la parro-
quia de Nuestra Señora de Loreto a 
las 21.30 horas. 
Quema: Miércoles 15 a las 12.30 ho-
ras. 
Villamanrique: Miércoles 15 a las 
17.15 horas.  
Ajolí: Jueves 16 a las 16 horas. 
Presentación: Viernes 17 a las 19 
horas. 
Novedades: La Castrense continúa 
con el proceso de ejecución de la ca-
rreta del simpecado, proyectada por 
el tallista Manuel Guzmán Fernández, 
así como enriqueciendo su patrimo-
nio. El pasado año hizo el camino con 
la hermandad de Montequinto, filial 
que pernocta en los alrededores de la 
ermita de Valme, al lado del barrio de 
Bellavista, en su primera jornada del 
camino y que atraviesa la capital his-
palense por la zona sur de la misma. 

CASTRENSE 
Parroquia de Tablada 

Avenida García Morato 
Salida 14 de mayo: de 9 a 10.30 h.

www.hermandadcastrensedelrocio.es

MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Sevilla inicia su camino hasta las plan-
tas de la Blanca Paloma con sus seis 
hermandades filiales que partirán ha-
cia la Aldea desde hoy y hasta el jue-
ves. La Castrense será la primera en sa-
lir hacia el Aljarafe desde la parroquia 
de Tablada mientras que los últimos 
romeros marcharán hacia las maris-
mas desde el templo de San Juan de 
Ávila con el simpecado de Sevilla Sur.  

Cerca de 10.000 romeros saldrán 
de la ciudad con las diferentes her-
mandades y atravesarán los caminos 
hasta llegar hasta la Virgen del Ro-
cío. La hermandad más joven, la Cas-
trense, abrirá camino por el entorno 
del real de la Feria para buscar San 
Juan de Aznalfarache.  

El miércoles será la jornada con 
más salidas porque hasta cuatro fi-
liales se pondrán en camino. Como 
novedad, el simpecado de Triana par-
tirá hacia la parroquia de San Jacin-
to a las 6:45 horas, siendo la misa de 
romeros en el templo dominico un 
cuarto de hora después. A la misma 
hora, se escucharán los cantes del 
coro del Rocío de la Macarena en San 

Gil, hermandad que será la primera 
en ponerse en marcha atravesando 
gran parte del Centro histórico.  

Hace ya varios años que los rome-
ros salen antes del mediodía de Sevi-
lla por el entorno de la plaza del Mu-
seo, plaza de Armas, puente del Ca-
chorro y basílica del Cristo de la 
Expiración.  

Cuando los peregrinos del Rocío de 
la Macarena caminen hacia Castilleja 
de la Cuesta, los de Triana estarán lle-
gando al templo de la calle Castilla tras 
haber pasado por Santa Ana, la capi-
lla de los Marineros, el Altozano y La 
O, volviéndose a vivir estampas de una 
hermandad que supera los dos siglos 
de historia. 

En el Salvador, el Rocío de Sevilla 
también cruzará la parte más monu-
mental del Casco Antiguo visitando el 
Ayuntamiento, la Catedral o el Alcá-
zar antes de salir de la capital por la 
avenida de República Argentina y Blas 
Infante. La hermandad llevará hasta 
El Rocío 2.000 peregrinos mientras 
que Triana superará los 5.000 con más 
de una treintena de carretas que se-
guirán al simpecado.  

Desde primera hora de la mañana  
y hasta el mediodía, habrá un dispo-
sitivo especial de tráfico que afecta-
rá sobre todo al itinerario urbano de 
las hermandades y, especialmente, a 
los accesos a la capital por el Patro-
cinio, Blas Infante y la avenida de Juan 
Pablo II.   

El jueves partirá Sevilla Sur, la úl-
tima hermandad que llegará al Rocío 
en la tarde del sábado para presen-
tarse ante la Matriz de Almonte. Los 
romeros tendrán su misa en la parro-
quia de San Juan de Ávila a primera 
hora e iniciarán su transitar por el 
barrio del Tiro de Línea o los alrede-
dores de la avenida de la Palmera an-
tes de abandonar la ciudad por el re-
cinto de la Feria.  

Además, cabe recordar que la filial 
de Montequinto llegará hoy a la zona 
sur de la capital por Bellavista y per-
noctará en los alrededores de la ermi-
ta de Valme antes de continuar su ca-
mino por la avenida de Jerez buscan-
do el Aljarafe y los caminos que llevan 
hasta la Blanca Paloma.  

Antes de alcanzar la Aldea, las her-
mandades de Sevilla tendrán diferen-
tes hitos como el cruce del Vado del río 
Quema, el paso por Villamanrique de 
la Condesa, la Raya Real o el cruce del 
río Ajolí. Asimismo, se sucederán los 
sesteos o pernoctas en enclaves icóni-
cos para las filiales como Palacio, Pozo 
Máquina o fincas como El Caoso. 

Sevilla capital inicia 
su camino hasta El 
Rocío con sus seis 
hermandades filiales
∑ La Castrense parte 

hoy; Triana, Sevilla, 
Macarena y Cerro lo 
harán mañana y el 
jueves Sevilla Sur 

Rocío del Cerro  // R. DOBLADO Hermandad Castrense  // V. GÓMEZ

El Plan Romero quedó 
activado ayer para la cobertu-
ra de los caminos de Huelva, 
Cádiz y Sevilla, al emprender 
un buen número de filiales su 
peregrinación. En la provin-
cia de Huelva partieron las de 
Ayamonte e Isla Cristina y hoy 
lo hará Punta Umbría. En 
Sevilla iniciaron su camino el 
domingo Carmona, el Viso del 
Alcor, Tocina, Écija y Osuna. 
Ayer lo hicieron Morón, 
Lebrija y Montequinto. Por la 
tarde, Málaga y Torremolinos 
cruzaban por el paso de Coria 
del Río, cuya hermandad sale 
hoy en el 175 aniversario de su 
fundación.

Las filiales más 
lejanas a la aldea ya 
caminan a la aldea
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Título: Pontificia, Real 
e Imperial, Ilustre, Fer-
vorosa y Antigua Her-
mandad de Nuestra 
Señora del Rocío de 
Sevilla (Triana) 
Hermano Mayor: Federico Flores. 
Hermanos: 5.800.  
Cortejo: 5.000 
Misa de romeros: 7 horas 
Recorrido ciudad ida: calle San Ja-
cinto, Rodrigo de Triana, Cristo de 
las Tres Caídas, Pelay Correa, parro-
quia de Santa Ana, párroco Don Eu-
genio, Pureza, plaza del Altozano, 
San Jorge, Callao, Castilla y despe-
dida en la basílica del Cachorro en 
torno a las 11 horas.  
Recorrido ciudad vuelta: la entrada 
en Sevilla el 23 de mayo será por la ba-
sílica de El Cachorro a las 20 horas 
aproximadamente y continuando por  
Castilla, Callao, San Jorge, Altozano, 
San Jacinto, Pagés del Corro , Evan-
gelista y entrada a las 23 horas. 
Quema: Viernes 17 a las 8 horas. 
Villamanrique: Jueves 16 a las 10.30 
horas. 
Ajolí:  Sábado 18 a las 10 horas. 
Presentación: Sábado 18 a las 13 ho-
ras. 
Novedades: este 2024, el traslado 
del simpecado desde la capilla de la 
calle Evangelista será a las 6.45 ho-
ras hasta la parroquia de San Jacin-
to, comenzando la misa de romeros 
a las 7 horas. Luego, la comitiva vi-
sitará el templo de Santa Ana, la ca-
pilla de los Marineros, la parroquia 
de La O y la basílica de El Cachorro 
antes de abandonar la ciudad cami-
no de Castilleja de la Cuesta. El pa-
sado año tuvo un encuentro a la sa-
lida del barrio con la hermandad del 
Rocío de la Macarena al lado del tem-
plo de El Cachorro. 

TRIANA 

Parroquia de San Jacinto 

Calle Pagés del Corro 
Salida 15 de mayo: de 8 a 11 horas

www.hermandadrociodetriana.org

Título: Pontificia, Real, 
Ilustre y Fervorosa Her-
mandad de Nuestra Se-
ñora del Rocío de Sevi-
lla (El Salvador) 
Hermano Mayor:  
Gabriel Rojas. 
Hermanos: 2000  
Cortejo: 2000 peregrinos aproxima-
damente 
Misa de romeros: 8 horas 
Recorrido ciudad ida: Salida a las
9 horas, plaza del Salvador, Entre-
cárceles, Francisco Bruna, Grana-
da, Plaza Nueva, Plaza de San Fran-
cisco, Hernando Colón, plaza Vir-
gen de los Reyes, plaza del Triunfo,
Santo Tomás. Adolfo Rodriguez Ju-
rado, Santander, Paseo de Colón,
puente de San Telmo, plaza de Cuba,
Republica Argentina y Blas Infan-
te, saliendo de la ciudad a las 11:30
horas. 
Recorrido ciudad vuelta: la entrada
en Sevilla el día 23 de mayo será por
Blas Infante en torno a las 18.30 ho-
ras, República Argentina, plaza de
Cuba, puente de San Telmo, Paseo
de Colón, Santander, Temprado, Dos
de mayo, Arfe, García de Vinuesa,
Hernando Colón, plaza de San Fran-
cisco, Francisco Bruna, Entrecárce-
les y plaza del Salvador, entrando
sobre las 22:30 horas.   
Quema: Viernes 17 a las 9.45 horas.
Villamanrique: Miércoles 23 a las
9.15 horas. 
Ajolí: Sábado 18 a las 14 horas. 
Presentación: Sábado 18 a las 17 ho-
ras. 
Novedades: consolida su salida en
la jornada del miércoles tras el cam-
bio que se realizó hace dos años
(desde 1992 se salía el jueves) y dor-
mirá en la finca Olivos Quemados
antes del paso por el Río Pudio.

SEVILLA - EL SALVADOR 

Colegial del Salvador 

Plaza del Salvador 
Salida 15 de mayo: de 9 a 12 horas

www.hermandaddelrociodesevilla.org

Título: Real, Ilustre y 
Fervorosa Hermandad 
de Nuestra Señora del 
Rocío de la Macarena. 
Hermano Mayor:  
Mario Niebla del Toro 
Hermanos: 1.500.  
Cortejo: 300. 
Misa de romeros: 7 horas 
Recorrido ciudad ida: Salida a las 
7.40 horas, San Luis, basílica de la 
Macarena, Bécquer, Feria, Corredu-
ría, Alameda de Hércules, Conde de 
Barajas, plaza de San Lorenzo, Car-
denal Spínola, plaza de la Gavidia, 
Virgen de los Buenos Libros, San Vi-
cente, Alfonso XII, Marqués de Pa-
radas, plaza de Armas, puente del 
Cristo de la Expiración y basílica del 
Cachorro a las 10.30 horas. 
Recorrido ciudad vuelta: llegará a la 
basílica del Cristo de la Expiración a 
las 18 horas el 23 de mayo, puente de 
El Cachorro, Marqués de Paradas, Al-
fonso XII, plaza del Duque, plaza de la 
Campana, Martín Villa, Laraña, plaza 
de la Encarnación, Santa Ángela de la 
Cruz, San Juan de la Palma, Feria, Re-
lator, Parras, Escoberos, Muro, Bécquer, 
San Luis y entrada a las 22.45 horas.  
Quema: Jueves 16 a las 12.15 horas. 
Villamanrique: jueves 16 a las 17.30 
horas. 
Ajolí: Viernes 17 a las 19.15 horas. 
Presentación: Viernes 17 a las 21.30 
horas. 
Novedades: La carreta del simpeca-
do irá acompañada por la sociedad fi-
larmónica de la Oliva de Salteras du-
rante el recorrido por las calles de Se-
villa. Se ha comenzado a trabajar para 
que en un futuro, la filial tenga una 
casa de hermandad en la Aldea y es la 
última comitiva en presentarse ante 
la Matriz el viernes de la romería.

MACARENA 

Parroquia de San Gil Abad 

Calle San Luis 
Salida 15 de mayo: de 7.50 a 11 h.

www.hermandaddelrociodelamacarena.org

Título: Real, Ilustre y 
Fervorosa Herman-
dad de Nuestra Seño-
ra del Rocío de  
Sevilla Sur. 
Hermano Mayor: 
Francisco Javier Prieto Crespo 
Hermanos: 580 
Cortejo: 250 peregrinos y 30  
carriolas 
Misa de romeros: 8 horas 
Recorrido ciudad ida: Salida a las 
8.45 horas, Sierra Vicaría, Puebla 
de las Mujeres, Doña Clarines, Can-
cionera, plaza Párroco Carlos Ro-
díguez Baena, Nuestra Señora de 
las Mercedes, calle Felipe II, Valpa-
raíso, Colombia, avenida de la Guar-
dia Civil, glorieta de México, aveni-
da de la Palmera, avenida de Moli-
ní, avenida de Las Razas, puente de 
las Delicias y avenida Juan Pablo II, 
saliendo de la ciudad en torno a las 
11.30 horas. 
Recorrido ciudad vuelta: entrará en 
Sevilla el 23 de mayo por la aveni-
da Juan Pablo II, puente de las De-
licias, avenida de Las Razas, aveni-
da de Moliní, Paseo de las Delicias, 
Felipe II, Cardenal Bueno Monreal, 
Coullaut Valera, avenida de Jesús 
Cautivo, Estepa, Almirante Topete, 
Rámirez Bustamante, Teatinos, Ro-
mero de Torres, Almirante Topete, 
Marchena, Sierra de Castaño, Sie-
rra de Gata y entrada en torno a las 
doce de la noche. 
Quema:  Viernes 17 a las 11.30 horas. 
Villamanrique: Viernes 17 a las 17 
horas. 
Ajolí: Sábado 18 a la 13.30 horas. 
Presentación: Sábado 18 a las 20.45 
horas.  
Novedades: La hermandad ha recu-
perado el paso por Villamanrique de 
la Condesa.

SEVILLA SUR 

Parrq. de San Juan de Ávila 

Calle Sierra de Gata 
Salida 16 de mayo: de 8.45 a 12 h.

www.sevillasur.es

Rocío de la Macarena  // M. GÓMEZ Rocío de Triana  // R. DOBLADO Rocío de Sevilla Sur  // V. GÓMEZ Rocío de Sevilla  // J.M. SERRANO
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Juan Parejo 

Una oportunidad única perdida. 
La sección de Arqueología del 
Ilustre Colegio Oficial de Docto-
res y Licenciados en Filosofía y 
Letras y en Ciencias de Sevilla y 
Huelva ha lamentado en un co-
municado que las obras que se 
realizan en las Reales Ataraza-
nas de Sevilla no hayan permiti-
do la oportunidad de valorar la 
recuperación de la cota original 
de edificio medieval. Este colec-
tivo ha criticado el modo de pro-
ceder durante la rehabilitación 
y que no se haya permitido rea-
lizar sus trabajos con anteriori-
dad al inicio de las obras, sino de 
manera simultánea, algo que no 
habría permitido la revisión del 
proyecto con idea de realizar esa 
excavación que en principio es-
taba contemplada pero que fi-
nalmente, debido a la informa-
ción obtenida en los sondeos, no 
se ha podido llevar a la práctica. 

La sección de Arqueología 
del Ilustre Colegio Oficial de 
Doctores y Licenciados en Filo-
sofía y Letras y en Ciencias de 
Sevilla y Huelva recuerda en su 
comunicado las distintas car-
tas, normativas y recomenda-
ciones que advierten de que an-
tes de intervenir en un edificio 
histórico se debe hacer una ac-
tuación arqueológica acorde al 
alcance de la obra. En el caso 
concreto de las Atarazanas re-
miten específicamente a lo re-
cogido en el Plan Especial de 
Protección del Conjunto Histó-
rico de Sevilla Sector 13, apro-
bado definitivamente en 2006, 
donde se establece una cautela 
arqueológica con respecto al 

subsuelo de las Atarazanas de 
grado máximo.  

En los sondeos realizados en 
1993, momento en el que la Jun-
ta de Andalucía se hace con la 
propiedad del astillero medie-
val,  se estableció que la cota his-
tórica estaría a 5 metros bajo la 
superficie actual del edificio. “Y 
este fue un caballo de batalla, 
que retrasó la ejecución del pro-
yecto y que acabó en un convenio 
de compromiso. Pero a nadie se 
le ocurrió comprobar si ese dato 
era cierto. La aplicación de la 
norma vigente habría supuesto 
una revisión de la información 
arqueológica existente merced 
de las técnicas actuales (recor-
demos que la intervención de 
1993 se realizó con los inconve-
nientes que un contexto afecta-

do por el nivel freático conlleva 
para la lectura estratigráfica)”, 
señalan los arqueólogos. 

En este punto son muy críticos 
con la manera en la que se han 
desarrollado los trabajos. Se eje-
cutan las obras, señalan, “se re-
lega a los arqueólogos a actuar 
en un rincón, junto a la muralla 
y, como resultado de esa inter-
vención, realizada de manera si-
multánea a las obras y no antes, 
se comprueba que la cota histó-

rica estaba a unos 2,5 metros ba-
jo la superficie actual y no a los 
cinco metros que antes se bara-
jaban”.  

Si se hubiera contado con esta 
información en el momento 
oportuno, añade el comunica-
do, el proyecto habría tenido la 
oportunidad de valorar la ido-
neidad de recuperar la cota his-
tórica del astillero alfonsino, en 
parte del edificio o en su totali-
dad, tan sólo con invertir “unos 
miles de euros” en hacer unos 
sondeos que no comprometie-
ran una inversión de más de 11 
millones de euros. “Obviamen-
te, ya es tarde, no podemos vol-
ver a la casilla de salida y parali-
zar de nuevo sine díe un proyec-
to necesario para la ciudad. No 
obstante, sí podemos hacer una 

reflexión sobre este particular y 
plantear esta reforma para un 
futuro”. 

En este sentido, insisten en 
que se pone de manifiesto que la 
arqueología “no sólo es necesa-
ria, sino imprescindible” para 
comprender un edificio históri-
co, “no parasita ningún proyec-
to ni es ninguna clase de imposi-
ción caprichosa o chantaje”. Es 
obligatoria la realización de ex-
cavaciones previas, dentro de 
las actuaciones de diagnóstico, 
“tan necesarias como los son-
deos geotécnicos y los análisis 
patológicos del edificio. Proyec-
tar y actuar a ciegas, sin hacer 
estos estudios previos, sin cono-
cer lo que guarda el subsuelo, es 
una temeridad que puede aca-
rrear serios inconvenientes a ni-
vel patrimonial y económico, 
entre otros”, añaden.  

Por último, la sección de Ar-
queología del Ilustre Colegio 
Oficial de Doctores y Licencia-
dos en Filosofía y Letras y en 
Ciencias de Sevilla y Huelva in-
dica que la tutela del patrimonio 
cultural es competencia exclusi-
va de la administración autonó-
mica y a ella corresponde apli-
carla conforme a las normas vi-
gentes. “La ambigüedad de 
nuestra ley de patrimonio histó-
rico de Andalucía (14/2007) y la 
inexistencia de criterios unifor-
mes conlleva, en ocasiones, la 
adopción de medidas no acordes 
a las necesidades de protección 
de nuestro patrimonio. Es por 
eso, que se hace necesario que la 
legislación sea más precisa y 
contundente en sus determina-
ciones, en coherencia con las 
cartas internacionales sobre pa-
trimonio histórico”. 

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Las obras realizadas recientemente en las Reales Atarazanas.

El sondeo de 1993 
fijaba la cota original en 
5 metros bajo el suelo 
y no en los 2,5 reales

Arqueólogos lamentan la 
oportunidad perdida de 
rescatar la cota original 

ATARAZANAS

 

 

l Critican que se les haya relegado a actuar “en un 

rincón” del astillero y durante las obras, no anteriormente
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J. H. 

¡Quién iba a aventurar que Pe-
dro Sánchez y Alberto Núñez 
Feijóo compartirían entusias-
mo! ¡Y quién iba a apostar por 
que el frenesí común estuvie-
ra motivado por... Cataluña! 
Pues así ha sido. Los resulta-
dos de las elecciones del 12-M 
obviamente provocaron que el 
presidente del Gobierno se 
hinchara y sacara pecho por la 
gran victoria en votos y en es-
caños después de su estrate-
gia de dadivoso acercamiento 
a los independentistas. Alber-
to Núñez Feijóo, que esperaba 
una mejoría en su exiguo bo-
tín pero seguro que no quintu-
plicar los asientos en el Parla-
ment, también estaba el día de 
resaca con una cara radiante, 
siendo él poco dado a la ex-
presividad. Lo que España no 
une, al jefe del Ejecutivo y al 
líder de la oposición, lo hizo 
esta cita electoral catalanas. 

Sánchez fue recibido con 
aplausos a su llegada ayer a la 

Ejecutiva Federal del PSOE para 
analizar los resultados. Previa-
mente, el secretario general so-
cialista se reunió con personas de 
su núcleo duro en el Palacio de la 
Moncloa para estudiar a fondo el 
escrutinio. Fuentes de Ferraz se-
ñalaron que el Govern se va a de-
cidir en Cataluña y no en Ma-
drid, y subrayaron que el encar-

gado de negociar es Salvador Illa 
junto al resto de partidos catala-
nes. “Es la única seguridad abso-
luta”, sostuvieron estas fuentes, 
que rehusaron comentar la pos-
tura de Carles Puigdemont de 
presentar su candidatura. 

Luego, la portavoz de la Ejecu-
tiva Federal del PSOE, Esther Pe-
ña, incidió en este plan, pues Illa 

es “el único con opciones reales 
para ser presidente” de la Gene-
ralitat y confía en que ERC jue-
gue un papel “determinante” en 
las negociaciones. Peña garanti-
zó que el resultado no tendrá 
“ninguna repercusión en la go-
bernabilidad” en España, ya que 
entiende que “no hay alternati-
va” a un Gobierno de Sánchez. 
“El PSOE firmó acuerdos de go-
bernabilidad con muchos parti-
dos, también con Junts y ERC. El 
PSOE cumple sus acuerdos y no 
tengo ninguna duda de que el 
resto harán lo mismo”, añadió. 

En cambio, el PP no descarta 
que Sánchez sacrifique a Illa y 
permita gobernar a Puigdemont. 
El portavoz populafr, Borja Sém-
per, se preguntó si alguien está 
en condiciones de afirmar que el 
jefe del Ejecutivo no puede hacer 
president al líder de Junts: “Todo 
lo que ha pedido Puigdemont a 
Sánchez se lo ha concedido, ¿por 
qué en esta ocasión va a ser dife-
rente?”, lanzó Sémper, que inte-
rrogó además sobre si “¿hay al-
gún español en disposición hoy 
de jugarse su patrimonio afir-
mando que el señor Sánchez no 
va a sacrificar al señor Illa”. 

Alejo Vidal-Quadras, ex presi-
dente del PP catalán y miembro 
fundador de Vox, aseguró ayer 
que estas dos formaciones debe-
rían ofrecer su apoyo a Illa a cam-
bio de una serie de medidas que 
pongan fin al procés. A su enten-
der, si el socialista se niega, “que-
dará retratado”. Pero, el candida-
to de Vox a la Generalitat, Ignacio 
Garriga, lo descartó: “No podría-
mos apoyar a alguien que ha sus-
crito la agenda del separatismo”.

l El PSOE festeja el triunfo y la estrategia 
electoral y el PP, que barrunta que Illa será 
sacrificado, resucita quintuplicando su botín

DIEGO RADAMÉS / EP 

Pedro Sánchez es ovacionado ayer por Juan Espadas a su llegada a la Ejecutiva Federal del PSOE.

Sánchez y Feijóo 
comparten frenesí 
con... Cataluña

Vidal-Quadras pide  
que PP y Vox apoyen  
a Illa para que  
“quede retratado”
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G
ERMÁN Bernácer 
Tormo fue un econo-
mista alicantino que, 
desde principios del 

siglo XX, anticipó dos ideas fun-
damentales; una, que la falta de 
demanda lleva a una economía a 
la ruina, cuando el exceso de 
ahorro no encuentra su camino 
hacia el consumo y la inversión 
productiva. Y la segunda, que el 
origen del desequilibrio econó-
mico está en mantener activos fi-
nancieros frente a inversión pro-

ductiva. La coincidencia de estas 
ideas con las publicadas algo 
después por John Maynard 
Keynes dio prestigio a Bernácer, 
junto a haber sido el primer di-
rector del Servicio de Estudios 
del Banco de España. Hace unos 
días intervine en el Foro y Cáte-
dra Germán Bernácer, que presi-
den y dirige José Martín de la 
Leona y Rosario Andreu, donde 
su hija Ana María Bernácer y su 
biógrafo, Manuel Sánchez Mon-
llor, que mantienen vivo el inte-
rés por sus ideas, me pregunta-
ron si percibía actualmente de-
sequilibrios especialmente gra-
ves, en el sentido en que los veía 
Bernácer, para quien la tenden-
cia secular de la economía era 
hacia el desequilibrio.  

Hay sin duda ahora un proble-
ma fundamental en el inmenso 

ahorro de las grandes compa-
ñías. En un trabajo reciente de 
Darmaouni y Mota para el 
NBER, sobre 200 compañías, 
veo que atesoran 1,53 millones 
de millones de dólares, que su-
pone hasta el 25% del balance 
en algunas empresas. Esta liqui-
dez no se emplea en inversión 
productiva y la mejora de la pro-
ductividad, sino en comprar ac-
ciones propias lo que aumenta 
su valor de mercado; comprar 
compañías sin importar el pre-
cio, y mantener bajos los tipos, 
encareciendo también artificial-
mente el mercado de deuda pú-
blica y alentando el déficit. Este 
tipo de ahorro se solapa con en-
deudamiento para la misma fi-
nalidad especulativa. Los auto-
res analizan el riesgo financiero 
y la formación de burbujas, pero 

estos datos y hechos son interpre-
tables dentro de la preocupación 
de Bernácer-Keynes por una for-
ma de inversión financiera que no 
lleva ni a la inversión productiva 
ni al consumo.  

En el comercio mundial este de-
sequilibrio lo introduce China, 
que produce mucho y consume 
poco, y tiene el 28% del ahorro 
mundial –casi igual que Estados 
Unidos y la UE juntos–; lo dedica 
a inversión, pero con una deman-
da interna baja sólo tiene salida 
en la exportación, cada vez más li-
mitada por el inmenso tamaño de 
esa economía. La sobreproduc-
ción de coches eléctricos o pane-
les solares puede verse como algo 
positivo porque caen los precios, 
pero una economía deflacionista 
con exceso de oferta es la vía ha-
cia una crisis de productividad, 

crecimiento y empleo. Entre em-
presas que no saben qué hacer 
con lo que ganan, y grandes paí-
ses orientados a la producción y 
exportación y no al consumo in-
terno, Bernácer y Keynes coinci-
dirían que los desequilibrios difí-
cilmente pueden compensarse 
por los estados. Ambos economis-
tas tenían un percepción clara del 
funcionamiento de la economía 
real y financiera, y también, como 
a todos los grandes, les animaba 
un espíritu profundamente hu-
manista. “El fin principal de la 
Economía –decía Bernácer– no es 
la riqueza de las naciones, que es 
un bien material y colectivo, sino 
la dicha, que es un bien moral e 
individual...pues ni aun en aque-
llo que afecta a sus fines inmedia-
tos, puede ser (la Economía)  aje-
na a los principios éticos”.

ECONOMÍA Y FELICIDAD

GUMERSINDO 

RUIZ
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L
OS datos obtenidos en 
las elecciones catalanas 
van más allá de los con-
tundentes resultados. 

Los grandes titulares son claros: 
el socialista Salvador Illa ganó 
ampliamente (42 diputados); 
Carles Puigdemont creció (35); 
ERC se desplomó (20 y venía de 
33); el PP quintuplicó (de 3 a 15); 
Vox se mantuvo (11) y los Co-
muns-Sumar bajaron (de 8 a 6). 
Hay que añadir que la CUP perdió 
más de la mitad (de 9 a 4); que Cs 
desapareció y que entró por pri-

mera vez en el Parlament la extre-
ma derecha xenófoba, Aliança 
Catalana, con 2 escaños. 

En resumen: por primera vez 
en casi medio siglo de autono-
mía, los socialistas ganan en vo-
tos y en escaños; el secesionismo 
no suma mayoría, por lo que la 
vía unilateral de independencia 
puede darse por archivada, que 
no por desaparecida, ojo; y Cata-
luña se muestra más a la derecha, 
que es lo que es. Sólo la confusión 
entre independentismo e izquier-
da maquillaba esa realidad. 

Otros se jugaban mucho en es-
tas elecciones y salvaron el reto. 
Pedro Sánchez, de momento 
rehabilitado ante las europeas 
del 9 de junio, que probablemen-
te ganará el PP; Alberto Núñez 
Feijóo que corría el riesgo de em-
pate con Vox en Cataluña y lo ha 

superado ampliamente, lo que 
refuerza su liderazgo; Yolanda 
Díaz, que, aunque su fuerza coa-
ligada haya retrocedido, se man-
tiene en un digno resultado, lejos 
del cero diputados en su Galicia 
natal, o de uno en el País Vasco. 

Lo de presidir la Generalitat es-
tá muy difícil, acaso más que nun-
ca, porque Illa –que se presentará 
a la investidura y no hará como 
Arrimadas, que ganó en 2017 pe-
ro quedó inactiva– necesitaría un 
acuerdo con ERC y Comuns, o con 
Junts-Puigdemont; o con todos 
ellos. Muy difícil ese acuerdo sin 
estrangular a Sánchez hasta que 
pierda el conocimiento político. Y 
más difícil aún que los socialistas 
le regalen a Puigdemont una abs-
tención, como ya pide, para go-
bernar en minoría con apoyo de 
ERC y la CUP. Son las dos opcio-

nes posibles para no repetir elec-
ciones en octubre, de resultados 
temibles porque la ciudadanía es-
tá harta de dos cosas: del retroce-
so que genera el procés y de que 
los políticos no sean capaces de 
entenderse. Miedo a repetir comi-
cios y amenaza de colapsar el Go-
bierno en España. 

Dos cosas más: ¿por qué con-
vocaron elecciones los de ERC si 
estaban gobernando? Acumula-
ron tres deficiencias letales: un 
candidato, Pere Aragonès, de 
mínimo liderazgo; una gestión 
muy pobre; y el error estratégi-
co de avanzar los comicios pu-
diendo estar un año más en el 
poder fortaleciéndose. No po-
dían esperar más que un chasco. 

¿Las adelantaron por miedo a 
Puigdemont, para que no se re-
cuperara, si finalmente regresa-

ba por la amnistía? Ni le hizo fal-
ta. Puigdemont es un artista ca-
paz de crear contenido. No es un 
buen gestor. Fue alcalde de Gero-
na y no se le recuerda una obra, 
ni una iniciativa. Y en la Genera-
litat tampoco. Pero a crear conte-
nido, a él y a Pablo Iglesias no los 
gana nadie. 

Y algo determinante: no iba so-
lo. Esta victoria relativa suya es 
compartida. Lo votan los inde-
pendentistas irredentos; pero 
Jordi Pujol le envió un vídeo de 
apoyo en el cierre de campaña. Y 
la patronal catalana de Foment, 
con Sánchez Llibre al frente, lo vi-
sitó en el sur de Francia buscando 
impuestos más bajos. Puigde-
mont representaba esa coalición 
a tres: los suyos, los pujolistas y la 
burguesía catalana. Ha renacido 
una nueva Convergència.

PUIGDEMONT, ALIADO CON PUJOL Y LA BURGUESÍA CATALANA
MANUEL 

CAMPO 

VIDAL
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JUAN CASILLAS 

MADRID 

La presidenta del Congreso, la socialis-
ta Francina Armengol, compareció ayer 
en la comisión de investigación de la Cá-
mara Baja sobre la compra de mascari-
llas durante la pandemia del Covid-19. 
Lo hacía en calidad de expresidenta del 
Gobierno de Baleares, porque este Eje-
cutivo fue uno de los dos –el otro fue el 
de Canarias– que adquirió un lote de cu-
brebocas a Soluciones de Gestión y Apo-
yo a Empresas SL, que es la mercantil 
implicada en la trama del caso Koldo. 
Su discurso no distó del que pronunció 
ya el 5 de marzo, cuando ofreció una 
rueda de prensa para tratar de alejar 
cualquier responsabilidad. Y de paso se 
abona al relato de Sánchez sobre los bu-
los y ataques mediáticos.  

En plena resaca de las elecciones ca-
talanas, con el foco mediático posado 
sobre la gobernabilidad de Cataluña, la 
comisión de investigación celebró una 
sesión monográfica, en la sala Prim, so-
bre el contrato por el que el Govern ba-
lear compró 1,4 millones de mascarillas 
a Soluciones de Gestión por 3,7 millo-
nes de euros. Ese material, que resultó 
ser de menor calidad a la pagada, nun-
ca llegó a utilizarse y se caducó alma-
cenado. Cuando agonizaba el mandato 
de Armengol, a dos meses de las elec-
ciones de mayo del año pasado, su Go-
bierno comunicó a la empresa que le iba 
a pedir el reingreso de una parte del 
pago, 2,6 millones de euros, porque las 
mascarillas no eran FFP2 sino KN95. El 
6 de julio del 2023, el día de la investi-
dura de la popular Marga Prohens, el 
Ejecutivo de Armengol inició el expe-
diente de reclamación. 

Ahora, y ayer en eso se centró la de-
fensa de Armengol, la actual presiden-
ta del Congreso trata de desviar la res-
ponsabilidad de lo sucedido al acusar 
al Gobierno de Prohens de haber per-
mitido caducar el expediente de recla-
mación. La tercera autoridad del Esta-
do se protegió con uñas y dientes de las 
preguntas de Elías Bendodo (PP) y de 
Jorge Campos (Vox) y les acusó de «men-
tir» y de promover una campaña de «bu-
los» contra ella. La tensión se disparó 
hasta el punto de que la presidenta le 
echó en cara al portavoz de Vox que al-

guna de las informaciones a las que alu-
día debían de haberse publicado en al-
gún medio financiado por la Comuni-
dad de Madrid. Los ‘pseudomedios’ de 
los que habla Pedro Sánchez. Sobre la 
compra de mascarillas, dijo, no sabía 
«nada». El expediente se lo ha «estudia-
do» ahora, para la comparecencia. 

Un contacto fantasma 
En la comisión de investigación, la fi-
gura de Koldo García, asesor de José 
Luis Ábalos cuando era ministro de 
Transportes y secretario de Organiza-
ción del PSOE, prácticamente mono-
poliza cada sesión. Él le da el nombre 
al caso y es el vínculo entre el Gobier-
no y la trama. El exministro de Sanidad 
Salvador Illa ya reconoció en el Con-
greso que se había reunido con él en el 
Ministerio de Sanidad, pero ayer Ar-
mengol no llegó tan lejos. Sí admitió 
que lo conocía y que había coincidido 
alguna vez con él cuando acompañaba 
a Ábalos a algún acto, pero negó cual-
quier conversación con él sobre mas-
carillas o sobre la empresa Soluciones 
de Gestión. «Nadie recibió órdenes o 
presionó para que se compraran», zan-
jó la compareciente. 

Por la mañana, antes que ella, el ex 
director general del Servicio de Salud 

de Baleares (IB-Salut) Manuel Palomi-
no desveló que él mismo contactó por 
WhatsApp con García para preguntar-
le por mascarillas. Lo hizo a instancias 
de una llamada del Ministerio de Trans-
portes, aunque garantizó que no recuer-
da qué persona le había telefoneado. 
La incógnita de los últimos meses, por 
tanto, se mantiene. Iago Negueruela, 
exportavoz del Gobierno balear, que 
compareció tras Palomino, hace algo 
más de dos meses dijo en un encuen-
tro con periodistas que desconocía quién 
llamó desde Transportes ni a quién. 

A quién lo develó ayer el propio Pa-
lomino, fue a él, pero quién se puso en 
contacto con él sigue siendo un miste-
rio. Esa pregunta no la supieron contes-
tar ni Palomino, ni Negueruela ni Ar-
mengol. Esta última, por activa y por 
pasiva, insistió en que ella estaba en 
conversaciones a otro nivel, «en la toma 
de decisiones de calado»: con Ábalos 
para cerrar los puertos y aeropuertos 
del archipiélago; con Nadia Calviño, para 
negociar las ayudas a empresas; y con 
Yolanda Díaz, para los expedientes de 
regulación temporal de empleo (ERTE). 
Palomino solo acertó a decir que su in-
terlocutor era «alguien no especialmen-
te significado». Él y Negueruela llega-
ron a afirmar que podía tratarse de una 

llamada desde una «centralita» de Trans-
portes. Ese contacto fue el que facilitó 
el número de García a Palomino y el que 
abrió la puerta de Baleares a la trama. 

Fuentes del PP despachan las dos 
primeras comparecencias como las de 
«dos teloneros» que buscaban «eximir» 
de cualquier responsabilidad a Armen-
gol. Pero Bendodo, en su interrogato-
rio a la presidenta del Congreso, recor-
dó que son la Audiencia Nacional, la 
Guardia Civil y la Fiscalía Europea quie-
nes investigan el contrato cerrado bajo 
su mandato. Ella, como Poncio Pilato, 
se lavó las manos y defendió la necesi-
dad que había de hacerse con ‘stock’ 
para acceder a la desescalada. 

El diputado del PP preguntó a Ar-
mengol por qué emitió informe de con-
formidad a Soluciones de Gestión en 
agosto del 2020 cuando, dos meses an-
tes, el Instituto Nacional de Seguridad 
y Salud en el Trabajo ya le había comu-
nicado al Gobierno de Baleares que las 
mascarillas enviadas para su análisis, 
las compradas a la empresa, no eran 
FFP2. «El certificado que se hace es de 
recepción. Que se han recibido 1,4 mi-
llones de mascarillas en el día que to-
caba y por el precio pactado. Eso no im-
pide reclamar el dinero que se reclama. 
El problema es que el Gobierno del PP 
ha dejado caducar el expediente y aho-
ra no podemos reclamar», aseguró. 

En el correo enviado a Soluciones de 
Gestión, no obstante, no solo se califica 
de «satisfactoria» la compra, sino que 
se añade: «Y para que conste, a petición 
del interesado, sin tenerse en conoci-
miento a fecha de hoy de ninguna inci-
dencia, y surta efectos de participación 
en concursos públicos, expido el pre-
sente certificado». En junio del 2020 el 
Gobierno balear sabía que las mascari-
llas no eran FFP2, pero no se informó a 
la empresa de su disconformidad has-
ta marzo del 2023.

Armengol conocía  
a Koldo García, pero 
niega haber hablado 
con él de mascarillas

∑ El exdirector de Salud 
balear contactó con  
el exasesor de Ábalos 
por WhatsApp tras una 
llamada de Transportes

La presidenta del Congreso, Francina Armengol, en la comisión de las mascarillas  // JOSÉ RAMÓN LADRA

Francina Armengol 
Anterior presidenta de Baleares 

«¿Alguien me ha dicho 
contrata con esta 
empresa? Jamás                       
en la vida, jamás» 
 
«Las mascarillas no son 
‘fake’. No filtran como FFP2 
y reclamamos la diferencia 
entre KN95 y FFP2»
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Agencias MADRID 

La presidenta del Congreso y ex 
presidenta balear, Francina Ar-
mengol, admitió ayer que cono-
cía a Koldo García Izaguirre co-
mo asesor del entonces ministro 
de Transportes, José Luis Ábalos, 
y aunque no recuerda todas sus 
comunicaciones de hace cuatro 
años, sí negó “con total seguri-
dad y rotundidad” que hablara 
con él de la contratación de nin-
guna empresa. Así comenzó Ar-
mengol su intervención en la co-
misión del Congreso que investi-
ga los contratos de emergencia 
para la compra de material sani-
tario en pandemia, en la que rei-
vindicó su gestión de la pande-
mia en Baleares. 

Por la mañana, el que fuera di-
rector general del Servicio de Sa-
lud de las Illes Balears (IB-Salut) 
Manuel Palomino había recono-
cido ante la comisión que en abril 
de 2020 el Ministerio de Trans-
portes les pasó el contacto de 
Koldo y que éste quien lo llamó y 
le puso en contacto con la empre-
sa Soluciones de Gestión para la 
compra de mascarillas por valor 
de 3,7 millones de euros. 

En su exposición inicial, Ar-
mengol explicó que se comunicó 
durante toda la pandemia con di-
ferentes miembros del Gobierno 
central, entre los que estaban mi-
nistros como Ábalos para abordar 

la situación de transporte de las 
islas, Yolanda Díaz para los ERTE 
o la vicepresidenta Nadia Calviño 
para las ayudas a las empresas. 

“Pero quiero ser sincera, no re-
cuerdo todas las comunicaciones 
de hace cuatro años. Y por eso no 
descarto que entre esas personas 
estuviera el señor García. Lo que 
les puedo descartar, con total se-
guridad y con total rotundidad, 
es que hablara con este señor de 
la contratación de ninguna em-
presa. Y lo puedo decir con toda 
rotundidad, porque yo no lo he 
hecho nunca, con él ni con na-

die”, proclamó Armengol en rela-
ción al contrato de mascarillas 
con Soluciones de Gestión. 

Además, precisó que no cono-
cía a Koldo García del partido, si-
no como acompañante de Ábalos 
en actos públicos en Baleares, y 
no descartó haber hablado con él 
en alguna de esas visitas, pero 
“nunca” de contratos. 

Según defendió, el método de 
trabajo que seguían “escrupulo-
samente” era que los contactos 
de suministros que llegaban en 
aquel momento se canalizaban 
hacia los responsables del Servi-

cio de Salud, “que eran los encar-
gados de evaluar la conveniencia 
de cada una de las operaciones”. 

“Lo hacíamos así porque era 
nuestra obligación informar al Ser-
vicio de Salud que era quien busca-
ba el material. Esta y otras opera-
ciones pasaron por el Consejo de 
Gobierno el 8 de mayo de 2020, en 
el que se dio cuenta de contratacio-
nes de emergencia por valor de 
29,6 millones de euros”, añadió la 
presidenta del Congreso. 

Éste es el “único momento” en 
el que Armengol tiene contacto 
con este expediente, según sostu-

vo, aunque señaló que no ha co-
nocido el nombre de esta empre-
sa vinculada a la trama hasta es-
tos últimos meses. “Las decisio-
nes sobre la compra del material 
sanitario las tomaban los órga-
nos de contratación del Servicio 
de Salud de forma autónoma y 
con criterios técnicos”, recalcó. 

Al respecto, incidió en que ella 
no estaba en la tramitación de ex-
pedientes y que conoce los deta-
lles concretos del relacionado 
con la empresa de Soluciones de 
Gestión porque los ha estudiado 
escrupulosamente para acudir a 
esta comisión de investigación. 

Tal y como relató, en el mo-
mento de la pandemia le llegaron 
ofertas de todos lados, citando 
una ocasión en la que hubo gente 
del PP que le dijo que conocía a al-
guien en China: “Yo lo agradecía, 
porque en ese momento necesitá-

bamos comprar y la gente enten-
díamos que querían ayudarnos, 
no que querían robarnos”. 

La ex presidenta socialista de 
Baleares negó que existiera “pre-
sión política” a funcionarios o a 
miembros del Gobierno regional 
para contratar material sanitario 
con alguna empresa en concreto. 

Y sobre el expediente de recla-
mación, Armengol explicó que 
cuando dejó de ser presidenta hi-
zo un documento de traspaso para 
la nueva jefa del Ejecutivo balear, 
Marga Prohens, en el que consta-
ba este asunto. “A la nueva presi-
denta le dije, si hay algo que quie-
ra saber, y no me refería a este te-
ma, porque yo este tema lo desco-
nocía, pero si hay algo que necesi-
tes, porque me parece que es im-
portante tener la opinión del que 
se va, pues estoy a tu disposición. 
Nunca me llamó y obviamente 
nunca me ha dicho nada”, zanjó.

Armengol admite que pudo hablar 
con Koldo pero no sobre contratos

MARISCAL / EFE 

La presidenta del Congreso, Francina Armengol, comparece ayer en la comisión del Congreso del caso Koldo.

l La ex presidenta 
balear afirma que 
“entendíamos que 
querían ayudarnos, 
no robarnos”

El ex director del 
Servicio de Salud balear 
dice que él contactó con 
el ex asesor de Ábalos
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Sumar, pero poco 

La líder de BComú estuvo la noche del pasado domingo y con cara de 

circunstancias junto a Ernest Urtasun y la candidata de los 

Comunes al Parlamento catalán. En la foto faltaba Yolanda Díaz, 

lideresa de un proyecto político que, cuando logra representación 

parlamentaria, es últimamente a la baja, incluso en el caso de una 

confluencia catalana que hasta ahora había constituido uno de los 

pilares de Sumar. La plataforma de la vicepresidenta segunda del 

Gobierno da otro paso hacia la marginalidad, una posición desde la 

que muchos partidos regionales han logrado sacar rédito de los 

gobiernos centrales en minoría, pero que deja ya a pocos metros de 

la irrelevancia a quien, como Díaz, no hace mucho que salió a por 

todas, y en todas partes.

Ada Colau 
Exalcaldesa de Barcelona
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Dow Jones 30 
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Nikkei 225 
-0,13% 

    38.179,46

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,12% 

5.078,96

L
OS principales índi-
ces europeos retro-
cedieron ligeramen-
te, consolidando las 

notables ganancias de la se-
mana pasada y manteniéndo-
se cerca de los máximos. El 
Íbex 35 subio un 0,4%, mien-
tras el Euro Stoxx 50 cayó un 
0,14%, parecido a los índices 
de Francia y Alemania.  

Sesión tranquila en todos 
los mercados, a la espera de 
los datos de inflación que se 
irán publicando en los próxi-
mos días, con el foco puesto 
en el IPC de EEUU el miérco-
les. La publicación de los re-
sultados del primer trimestre 
está ya muy avanzada, con ca-
si el 80% de las compañías del 
S&P 500 batiendo las estima-

ciones. Por sectores destacó el re-
bote de los fabricantes de auto-
móviles por la expectativa de que 
la Comisión Europea siga los pa-
sos de la Casa Blanca imponien-
do restricciones a las importacio-
nes de vehículos de China. 

En EEUU, los índices registra-
ron ligeros avances en las prime-
ras horas de la sesión. Las noti-
cias sobre la Inteligencia Artifi-
cial siguen acaparando los titula-
res. Apple continúa rebotando 
después de desvelar la semana 
pasada nuevos productos prepa-
rados para la IA, y ahora con el 
anuncio de un acuerdo con Ope-
nIA para emplear en los iPhone la 
tecnología de esta empresa liga-
da a Microsoft.  

Después del repunte de la se-
mana pasada, las curvas de tipos 
se relajaron ligeramente, en una 
jornada sin referencias económi-
cas relevantes ni declaraciones 
destacable. Los diferenciales cre-
diticios permanecen en los míni-
mos del ciclo, absorbiendo sin di-
ficultades las nuevas emisiones 
de bonos corporativos.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

JORNADA TRANQUILA

        Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

ÁLVARO ROMERO

Analista de renta variable 
de Singular Bank
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